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En los últimos dos años y medio, 
toda la humanidad hemos enfrentado ame-
nazas y condiciones inéditas derivadas de 
la pandemia por Covid- 19, que provocaron 
impactos muy dolorosos y pérdidas irrepa-
rables en términos de vida y salud. Justo es 
reconocer en primer término los invaluables 
y heroicos esfuerzos realizados por todo el 
personal relacionado con la salud, con quie-
nes siempre estaremos agradecidos.

Así mismo (respetando prioridades), 
debemos reflexionar y valorar los signi-
ficativos retos que han puesto a prueba a 
los sectores productivos para mantener la 
continuidad operativa y conservar la planta 
laboral.

Es destacable que, en el complejo indus-
trial-portuario de Altamira, la gran mayoría 
de las empresas han logrado solventar las 
condiciones adversas y mantener su diná-
mica económica, preservando la significati-
va contribución que aportan a la estabilidad 
de esta región. 

Privilegiando la salud de sus trabaja-
dores, inicialmente debieron implementar 
estrictas medidas sanitarias, con los sobre-
costos e importantes adecuaciones operati-
vas que conllevan estas acciones. Venturo-
samente los resultados han compensado los 
esfuerzos, al reportarse índices de contagio 
muy inferiores a las estadísticas regionales 
y nacionales.

No obstante, los mayores obstáculos 
para los sectores industriales se derivaron 
de la contracción de la demanda mundial, 
los evidentes reacomodos en los requeri-
mientos de consumos y el marcado tras-
torno en la logística y abasto de materias 
primas y productos terminados, provocados 

por la prolongada cuarentena mundial.
Haciendo más compleja la ecuación, 

debemos considerar los efectos en la eco-
nomía por la intervención militar rusa, las 
modificaciones al marco legal que inciden 
en la actividad empresarial y laboral, la re-
ciente escasez de agua y gas natural, la in-
flación nacional y mundial, la volatilidad de 
los mercados…entre otros muchos.

Cada uno de estos temas ha generado 
diferentes implicaciones y merecería ser 
motivo de un análisis detallado, pero es un 
hecho que en todos los casos ha significado 
respuestas de alta competencia profesional, 
compromiso y creatividad de los actores 
que conducen y operan la vida empresarial, 
siempre sustentados en sistemas de gestión 
de alto desempeño, prácticas empresariales 
sostenibles y tecnología de vanguardia.

Hoy tenemos un parque industrial de 
pie, con niveles normales de operación y su 
plantilla laboral completa. Los retos conti-
núan y seguramente requerirán el concurso 
de todos para solventarlos, pero las expe-
riencias recientemente adquiridas nos per-
miten ser optimistas. 

Sirva esta oportunidad para expresar un 
sincero reconocimiento a los trabajadores, 
directivos, proveedores, prestadores de ser-
vicios y empresarios, por estos importantes 
logros, que además de favorecer a sus em-
presas, derraman grandes beneficios a toda 
nuestra zona conurbada. ¡Enhorabuena!  

SALVADOR SALAZAR HERRERA 
GERENTE DE LA ASOCIACIÓN 
DE INDUSTRIALES DEL SUR DE 
TAMAULIPAS A.C.
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ANTONIO SOSA 

P
or su posición geográfica privile-

giada, más de 400 kilómetros de 

costa, frontera, conectividad y la 

iniciativa de su gente, Tamaulipas 

es el mejor estado de todo México 

para las oportunidades empresa-

riales e industriales. 

El gobernador electo del estado, Améri-

co Villarreal Anaya, aseguró que “lo hemos 

dicho en muchos lugares, es el mejor estado 

del país, porque tiene una ubicación geo-

gráfica envidiable, somos la aduana número 

uno del continente, tenemos mar, playas, 

puertos de altura, agricultura, petroquími-

ca, gas, petróleo, lo tenemos todo”

Desafortunadamente, consideró, no se 

ha logrado traducir en beneficio de su gente, 

por lo que, dijo, dará las facilidades a las in-

Américo Villarreal Anaya, 

gobernador electo de Tamaulipas

versiones extranjeras y nacionales así como 

impulsar el capital local. 

“Tenemos que aprovechar al máximo 

los acuerdos del T-MEC; hay que integrar a 

los 43 municipios y potenciar cada uno de 

sus recursos”, dijo. 

SOMOS DIFERENTES
Dentro de la estrategia de reposicionamien-

to, quien será el próximo en encabezar el 

Ejecutivo estatal dijo que se debe convencer 

a los inversionistas que el siguiente gobier-

no será diferente. 

“A partir de un gobierno honesto generar 

y crear confianza, construir paz mediante 

políticas públicas de prevención del delito, 

oportunidades deportivas, recreativas, cul-

turales y de empleo”, dijo. 

CON ACUEDUCTOS SE 
GARANTIZARÁ ABASTO DE AGUA
Al sostener que el agua es una prioridad de 

la siguiente administración, Américo consi-

deró que es necesario desarrollar proyectos 

interestatales

Planteó el desarrollo de acueductos en 

el estado, “nos van a permitir garantizar el 

abasto para el consumo humano, la agricul-

tura y la industria”.

Incluso fue más allá y planteó compar-

tirlo con estados vecinos del noreste, “pero 

necesitamos financiar proyectos en común, 

con el apoyo de la Federación”.

ALENTAR LA INDUSTRIA
El estado tiene el recurso humano y la ca-

pacidad para incursionar en sectores como 

el aeroespacial, farmacéutico, automotriz 

y otros. 

“Tanto en el sur como en el norte del es-

tado existen las condiciones para desarro-

llar estas industrias, hay que materializar-

las, para eso se necesita mucha voluntad del 

gobierno y en eso nos vamos a aplicar desde 

que inicie nuestra administración”, dijo a 

Somos Industria.

Hizo referencia al sector de energías 

limpias, “hay que seguirlas alentando, pero 

bajo esquemas legales de ganancia para 

todos los tamaulipecos y no de unos cuan-

tos; pero también debemos fortalecer la in-

dustria energética del país a partir de una 

Comisión Federal de Electricidad fuerte y 

competitiva”.

Américo Villarreal se comprometió a 

recuperar la confianza de los empresa-

rios, “estamos conscientes que el gobierno 

debe ofrecer estímulos fiscales y condicio-

nes favorables para quien quiera invertir 

en Tamaulipas, pero también necesitamos 

ver qué ofrecen de su parte para beneficiar 

al estado, que la riqueza que se genera se 

comparta y se traduzca en beneficios para 

los tamaulipecos”. 
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EL FUTURO 
DEL PUERTO 
DE TAMPICO

VLADIMIR MEZA

ALEJANDRO DEL ÁNGEL

RECONVERSIÓN AL TURISMO

D A T O S
•	1000	MDP,	la	inversión	
•	1,500	empleos	generaría	
el	proyecto

•	9	de	julio	de	2021	la	API	
emitió	un	aviso	de	interés	
para	la	cesión	parcial	de	
derechos

•	Se	incluye	el	edificio	de	la	
exAduana	y	bodegas

•	18	400	metros	cuadrados	
•	Desarrollo	comercial,	
equipamiento	y	operación.
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En	ESPErA	quE	SEA	

lAnzADA	lA	lIcItAcIón	

DE	lA	concESIón	DEl	

EDIfIcIo	DE	lA	Ex	ADuAnA	

y	lAS	boDEgAS	

TERESA MACÍAS

E
l futuro del Puerto de Tampico va de 

la mano con el turismo, que se ha 

convertido en una vocación natural 

para la ciudad debido a sus caracte-

rísticas de atractivos.

Por años se dio la espalda al Río 

Panuco, ahora la intención es sacar el máxi-

mo provecho al caudal y realizar un plan en 

el que la infraestructura sirva de marco para 

que sea un atractivo para visitantes. 

Desde el lanzamiento del aviso de inte-

rés de las autoridades del Puerto de Tampi-

co, en 2021, hay empresarios dispuestos a 

participar en una concesión de los espacios 

que se desarrollarán comercial y turística-

mente. El secretario de Turismo de Tamau-

lipas, Fernando Olivera Rocha, dijo que 

“hay empresarios dispuestos a tomar este 

proyecto y hacer las inversiones necesarias 

para poder convertirlo en un gran espacio de 

recreación, entretenimiento y cultura”.

UN PROYECTO DE GRAN IMPACTO
La reconversión del puerto de Tampico sería 

de gran beneficio tanto para la población y 

una atracción para el turismo.

“Se complementaría con el Centro His-

tórico y el edificio de la exAduana, que ar-

quitectónicamente tiene un valor histórico”, 

señaló Iñigo Fernández Bárcenas, presiden-

te del Consejo de Instituciones Empresaria-

les del Sur de Tamaulipas (CIEST).

Haberle dado la espalda al Río Pánuco 

ha generado que la ciudadanía o turismo no 

disfrute de una vista y un espacio para con-

vivir con la margen del Río Pánuco. 

“No existe un malecón en la margen del 

Río Pánuco que permita a la gente tener esa 

conviviencia, disfrutar la vista y poder ver 

pasar los barcos, por ello la iniciativa de la 

reconversión al turismo del puerto de Tam-

pico nace para darle un sentido más social y 

turístico”, apuntó. 

El	edificio	de	la	exAduana	de	tampico	junto	
con	bodegas	aledañas	serán	reconfigurados.	
Albergará	cafeterías,	restaurantes	y	tiendas	

en	el	proyecto.		
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SE INSTALA UN ECOPARQUE INDUSTRIAL DE 

RESIDUOS PARA GENERACIÓN DE ENERGÍA

A LA VANGUARDIA
TAMPICO
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PAULO MONSIVÁIS 

M
ediante una inversión privada 

del orden de los 15 millones de 

dólares se instalará en Tampi-

co una moderna planta proce-

sadora de residuos orgánicos, 

cuya finalidad será implemen-

tar procesos de reciclaje y conversión de 

basura a través de procesos tecnológicos de 

última generación.

EL BIOCOMBUSTIBLE SE UTILIZARÁ 
EN EL PARQUE VEHICULAR
Hova Green será la empresa encargada de 

llevar a cabo esta inversión que representará 

una serie de beneficios al Municipio desde el 

ámbito medioambiental, económico y de la 

generación de nuevas energías. 

La nueva planta de Hova Green contará 

con un sistema de biodigestión anaerobia 

dónde se tratará el cien por ciento de los re-

siduos orgánicos para la obtención de biogás 

que será convertido en gas vehicular, a fin 

de que el Ayuntamiento tenga el beneficio 

de utilizar este producto como combustible 

para su parque vehicular.

En el mes de noviembre de 2021, el Ca-

bildo porteño acordó la concesión de una 

superficie de hasta 2.5 hectáreas en la zona 

de transferencia para la instalación de esta 

planta, cuya operación se traducirá en un 

ahorro de hasta 60% al gasto que actual-

mente el Municipio destina a la recolección, 

tratamiento y disposición final de los dese-

chos sólidos urbanos.

DISMINUIRÁ 18% EL TRASLADO  
DE BASURA AL RELLENO SANITARIO 
De acuerdo al presidente municipal Chucho 

15 
MDD de inversión 

350
TONELADAS de basura 
al día se producen en 
Tampico

40 
TONELADAS se recu-
perarán en reciclables

46% 
DE LOS RESIDUOS de 
Tampico son orgánicos

54% 
DE LOS RESIDUOS de la 
ciudad son Inorgánicos

Nader, el Ayuntamiento porteño destina al-

rededor de 300 pesos por cada tonelada de 

basura que se transporta al relleno sanitario 

de Altamira. La obra se iniciará a partir del 

mes de septiembre del presente año y tendrá 

un periodo de construcción de 12 meses.

El representante de Hova Green, José 

Raúl Priego Carrillo, explicó que la empresa 

instalará, inicialmente, un ecoparque que 

incluye una planta de valorización para el 

DE LA BASURA
EN TRATAMIENTO Y CONVERSIÓN
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material inorgánico mediante la cual se se-

pararán plásticos, cartón, y papel aluminio, 

mismo que será enviado al reciclaje; lo que, 

aseguró, representará al Municipio una dis-

minución del 18% de la basura que común-

mente se traslada al relleno sanitario.

Con este proyecto se dejará de emitir a la 

atmósfera lo equivalente a que mil vehículos 

automotores privados no circularán durante 

un año. 

E l  p r o y e c t o 
s e  b a s a  e n :
•	Selección	Manual	y	Mecánica

•	Separación	de	Residuos	

Reciclables

•	Valorización	Energética

•	Instalación	de	Largo	Plazo

E l  E c o p a r q u e 
i n c l u y e :
•	Planta	de	Selección

•	Planta	de	Biogás	y	Generación		

de	Energía	Eléctrica

El	Municipio	de	Tampico	se	posiciona	a	
la	vanguardia	en	el		tratamiento	

y	conversión	de	la	basura

En	el	Ecoparque	
Industrial	de	

Residuos	se	generará	
energía



LAS OBRAS PRIORITARIAS 
DEL PUERTO DE ALTAMIRA

VLADIMIR MEZA

PAVIMENTACIÓN DE AVENIDAS 

Y LA REPARACIÓN DEL CORDÓN 

LITORAL SON ALGUNOS 

PENDIENTES EN EL RECINTO

EN STAND BY
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TERESA MACÍAS

O
bras de infraestructura conside-

radas prioritarias en el Puerto de 

Altamira siguen con estatus no 

definido o en stand by. 

De esta manera el puerto tie-

ne menos de 30% del avance en 

crecimiento contemplado en el Plan Maes-

tro, sobre todo en la construccion de mue-

lles que de realizarse generará inversiones, 

empleos y movimiento de carga para surtir 

al resto del país. 

El presidente de la Cámara Mexicana de 

la Industria de la Construcción (CMIC) en 

Tamaulipas, Gerardo Holguín López, consi-

deró que “el Puerto de Altamira tiene el po-

tencial y el terreno para ser el Primer Puerto 

de México”.

CARRETERAS, REMEDIACIÓN DEL 
CORDÓN LITORAL Y PUENTE ROTO
Uno de los grandes pendientes es el rescate 

del cordón litoral, considerado como funda-

mental que se invierta en esa protección.

Con la construcción de la escollera para 

el puerto las mareas se modificaron y ge-

neraron erosión, lo que degradó esta franja 

natural de protección costera. 

“Es responsabilidad directa de las au-

toridades portuarias, si hay una afectación 

en esas costas están obligados a reparar ese 

daño. Podemos advertir que si no tenemos 

ese bordo las marejadas pueden entrar a la 

zona e inundar colonias”, advirtió el inge-

niero de profesión. 

Otro punto es la urgencia de invertir en 

carreteras que conectan al puerto, ya que se 

encuentran en mal estado. “Se necesita que 

le den mantenimiento no sólo a entradas y 

salidas sino a las demas vías por donde cir-

culan las unidades pesadas que llegan, es-

tán en mal estado las vías terrestres”, dijo.

El “puente roto” es otra obra en stand by, 

“con dinero del puerto se construyó, origi-

nalmente tuvo complicaciones y algunos 

vicios ocultos, tienen un pleito legal con la 

empresa, pero la sociedad no tenemos la 

culpa de eso y ya lleva mucho tiempo sin 

avance, es una obra necesaria para la viali-

dad de esa zona”, apuntó Holguín López.

Los 
Pendientes 
•	Reparación del puente 

roto; lleva 12 años  

en espera

•	El cordón litoral; 

desapareció por la 

construcción de la 

escollera; requiere seis 

rompeolas.

•	Mantenimiento  

de vialidades

En el Puerto de Altamira el 

crecimiento en los volúmenes de 

carga es importante.



EDICIÓN
ESPECIAL

JULIO
2022 11



Los aLtos fLetes, aunado a La nueva GeopoLítica en europa 

orientaL y asia, ha hecho que empresas deL mundo  

busquen estar más cerca de estados unidos

VENTAJA QUE NO 
DEBEMOS DEJAR IR

cadena de suministro, disrupción y oportunidad
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TERESA MACÍAS

L
a crisis que vive la cadena de su-
ministros mundial afecta a prác-
ticamente todos los sectores, pero 
de esta inflexión Tamaulipas puede 
sacar provecho, ante el interés de 
empresas del orbe por establecerse 

cerca de Estados Unidos
De Nuevo Laredo a Matamoros, el esta-

do ofrece una amplia zona colindante con 
Texas, con la suficiente conexión, puentes 
internacionales y comunicación para con-
vertirse en un área atractiva para quienes 
buscan no volver a verse afectados por una 
situación como la que hoy se vive por altísi-
mos fletes marítimos, largas filas de espera 
en los puertos y falta de contenedores. 

El presidente del Consejo Mexicano de 
Comercio Exterior en Tamaulipas, Felipe 
Pearl Zorrrilla, indicó: “Veo mucho interés 
de la inversión extranjera en México, por-
que a los países que están con problemas 
de fletes altos y falta de contenedores les 
conviene más estar en Reynosa, Monterrey, 
Altamira, Tijuana o Ciudad Juárez, por lo-
gística, ya que el mercado más grande del 
mundo sigue siendo Estados Unidos, es una 
ventaja muy grande”, dijo.

Ante esto, Tamaulipas necesita mayor 
promoción dirigida a los sectores que más 
se van a estar moviendo en el mundo como 
el automotriz, aeroespacial, farmacéutico, 
alimentos y suministros industriales.

En este sentido, ha surgido una buena 
plataforma denominada InvestinTam que 
se espera sea consolidada y ampliada por 
el nuevo gobierno estatal.

Pero para aprovechar adecuadamente 
la ventaja geográfica se necesita asegurar 

felipe pearl Zorrilla, presidente  

de comce tamaulipas

80%
DEL comercio mundial 
depende del transporte 
marítimo 

3mil
A 10 MIL dólares 
aumentaron los fletes 
de Shanghái a Europa 

4mil
A 8 MIL dólares 
subieron de Asia a 
México

15%
SUBIERON los fletes 
terrestres de carga en 
Tamaulipas

La frontera de 

tamaulipas puede 

obtener beneficio 

de la crisis de 

contenedores
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EFECTOS 
•	1.-	Encareció	la	cadena	y	

los	productos	

•	2.-	Desalentó	las	

importaciones	y	

exportaciones

•	3.-	Empresas	de	Asia	

y	Europa	quieren	

relocalizarse	a	México

•	4.-	Ahora	resulta	más	

barato	mover	mercancías	

por	avión
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JOSÉ LUIS T APIA

el suministro de energía eléctrica, agua, 
comunicaciones y seguridad, que son te-
mas en varias entidades.

ALZA DE FLETES MARÍTIMOS  
Y ESTANFLACIÓN
La presión continúa este 2022 en las cade-
nas de suministro del mundo, debido a los 
factores como la pandemia, el conflicto ar-
mado Rusia-Ucrania y las diferencias entre 
China y Estados Unidos, lo que ha afecta-
do a industrias como la automotriz, textil, 
electrónica, etc., y no se diga los mercados 
de materias primas como cereales, oleagi-

nosas, minerales, gas y petróleo.  En los fle-
tes marítimos se ha presentado un impacto 
muy alto por el alza de precios que se ha 
comenzado a regularizar con la apertura de 
puertos como Shanghái o Ningbao, cerrados 
por pandemia.

Pero aún siguen altos, empresas navie-
ras han reportado costos de fletes de Asia a 
México que pasaron de 4 mil a 8 mil y hasta 
12 mil dólares por un contenedor de 20 pies. 

Y si la pandemia no fuera suficiente, el 
conflicto bélico en Europa ha generado ma-
yor escasez de productos como fertilizantes 
que se ocupan en la agricultura, que la ma-

yoría se producen en Rusia; mientras que en 
Ucrania hay plantas de partes automotrices. 

“Es un fenómeno de estanflación, que 
se da cuando hay inflación y estancamiento 
económico, es de las peores combinaciones, 
porque aumentan los precios y la economía 
no crece”. Por otro lado los fletes hacia el 
continente asiático están muy atractivos, lo 
que abre nuevas oportunidades para expor-
tar desde México.

Tenemos el lugar ideal como país para 
atraer inversiones e incrementar exporta-
ciones y de las pocas naciones con costas en 
el Pacífico y en la ruta Golfo-Atlántico.



EN BUSCA DE 
OPERADORES

JOSÉ LUIS TAPIA

JOSÉ LUIS TAPIA

TERESA MACÍAS

Hay un déficit  de 3 mil 

500 cHoferes

autotransporte 
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TERESA MACÍAS

c
omo nunca antes en la historia, 

el sector autotransporte enfren-

ta una severa crisis ante la falta 

de operadores o choferes, lo que 

complica cada vez más el movi-

miento de mercancías. 

Esta es una situación internacional que 

se agravó durante el último trienio, por lo 

que industria y academia buscan subsanar 

este faltante.

En el país se requieren 50 mil conduc-

tores, mientras que en Estados Unidos fal-

tan 60 mil -según la International Road 

Transport Union (IRU)- lo que complica la 

situación ya que compañías transportistas 

americanas se llevan a mexicanos para la-

borar allá.

El delegado en la zona de la Confedera-

ción  Nacional de Transportistas Mexicanos 

(Conatram), Eduardo Tijerina Flores, desta-

có que tan sólo en la región conurbada ha-

cen falta 3 mil 500 operadores.

CONALEP GENERA   
CARRERA TÉCNICA
Ante la escasez de personal, instituciones 

educativas como el Colegio Nacional de 

Educación Profesional Técnica (Conalep) 

iniciará este año la carrera de Operador 

Técnico en Autotransporte, la primera en 

Tamaulipas, de donde en tres años egresará 

la nueva generación de conductores. 

“Van a egresar de los estudios con un 

puesto de trabajo asegurado, pueden labo-

rar como operadores, tramitadores en agen-

cias aduanales u operadores de productos 

peligrosos”, señaló Tijerina.

El inglés está en el plan de estudios, por 

lo que podrán laborar en Estados Unidos o 

Canadá, además empresarios y gobierno 

buscan dotar a la institución de un simula-

dor, con un costo de 6.5 millones de pesos, 

para la práctica de los estudiantes.

¿CUÁNTO GANA UN OPERADOR?
El trabajo de un operador de autotransporte 

es desgastante por las extensas jornadas de 

trabajo, las constantes salidas a carretera y 

el riesgo por la inseguridad, sin embargo, es 

un trabajo bien pagado.   

“Un operador se clasifica de dos formas: 

los localeros, que trabajan únicamente en la 

zona, y los foráneos”, dijo el entrevistado.

Los localeros ganan de 3 mil a 6 mil pe-

sos por semana y los foráneos de 6 mil a 12 

mil pesos a la semana.

Trabajar como chofer de estas unidades 

permite tener un buen ingreso, “ni un pro-

fesionista o profesor en el sur de Tamauli-

pas lo gana, es un trabajo desgastante, pero 

competitivo en salario”.

eduardo tijerina flores, 

delegado de conatram en el sur 

de tamaulipas. 

se requieren 3 mil 500 

operadores en el sur de 

tamaulipas

el conalep ofrece una nueva 

carerra técnica de operador

FALTAN OPERADORES
EN EL AUTOTRANSPORTE 

el défict nacional es de 50 mil

en la zona 3,500

y 60 mil en estados unidos

¿CUÁNTO GANAN A LA 
QUINCENA?

    locales de 6 mil a 12 mil pesos 

foráneos 12 mil a 24 mil pesos 

   CARRERA TÉCNICA
conducción de autotransporte 

internacional / en el conalep

6 semestres
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ESTRATÉGICO

EL LITIO
TAMAULIPECO

EL ESTADO TIENE 

POTENCIAL 

PARA EXPLOTAR 

ESTE MINERAL 

CONSIDERADO 

EL FUTURO 

ENERGÉTICO DEL 

PAÍS

El litio es usado para 

coches eléctricos y 

dispositivos móviles 

TERESA MACÍAS

E
l litio siempre ha estado en nuestro 
subsuelo, pero su exploración y ex-
tracción se ha vuelto relevante en el 
plano nacional al considerarlo es-
tratégico para el sector energético. 
En este tema Tamaulipas también 

tiene una participación destacada. 
En Somos Industria revisamos el posi-

cionamiento del estado para ver qué posi-
bilidad tiene de participar en los proyectos 
de inversión del Gobierno federal, dado que 
el 21 de abril el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que este será adminis-
trado por una empresa pública. 

Este año el Gobierno federal destinó 55 
millones de pesos para saber cuánto litio 
hay en el país, asignando una brigada de 26 
geólogos y tres supervisores, estableciendo 
la directora del Servicio Geológico Mexica-
no, Flor de María Harp, que se ampliará. 

TAMAULIPAS CON
RESERVAS DE LITIO
De acuerdo con los estudios de Violeta Núñez 
Rodríguez, doctora en Desarrollo Rural por la 
UAM-Xochimilco, Tamaulipas ocupa el lugar 
7 de las 18 entidades con litio en los munici-
pios de Jaumave y Bustamante.

Los estados que tienen litio, en orden de 
volumen del mineral, son: Sonora, Puebla, 
Oaxaca, Nuevo León, Durango, Chihuahua, 
Tamaulipas, Coahuila, Guanajuato, Hidalgo, 
Jalisco, San Luis Potosí, Zacatecas, Chiapas, 
Michoacán, Morelos, Sinaloa y Veracruz.   

La mayoría son ejidos, es decir que en 
casi todos los estados el litio está en pro-
piedad social.

En México hay 36 proyectos mineros 
de capital extranjero destinados a la ex-
tracción de litio que son controlados por 10 
empresas. 

Existen tres empresas activas con ca-
pacidad para avanzar en los proyectos 
de litio y son: Bacanora Lithium de Reino 
Unido; así como Orfanimax y One World 
Lithium de Canadá. y LitioMex, la única de 
origen nacional. 
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CORTESÍA PIXABAY

EL LITIO 
TAMAULIPECO
•	Entre los dieciocho 

estados de la república 

con reservas, en 

Tamaulipas estos se 

ha localizado en los 

municipios de Jaumave 

y Bustamante

•	El valor de lo detectado 

en México es de 59.4 

billones de pesos

•	Se pagaría 5.4 veces la 

deuda externa nacional

•	El yacimiento más 

grande del mundo 

se localiza en 

Bacadéhuachi, Sonora, 

cerca de los límites con 

Chihuahua

•	La empresa 

Bacanora Lithium 

tiene 100 mil 

hectáreas

•	El precio ha aumentado 

4.6 veces en los últimos 

10 años

En las baterías se emplea el 39% del litio mundial

China, Japón y Corea no poseen 
las suficientes reservas de litio, por 
lo que empresas asiáticas buscan el 
material en América



ESCASOS HASTA 2023

CORTESÍA PUERTO DE ALTAMIRA

JOSÉ LUIS TAPIA

LA FALTA DE 

SEMICONDUCTORES HA 

IMPACTADO SEVERAMENTE 

EN LA INDUSTRIA 

AUTOMOTRIZ

CHIPS
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TERESA MACÍAS

L
a escasez de semiconductores en la 
industria automotriz, una proble-
mática iniciada en 2021 por la pan-
demia y la caída en su producción, 
continuará al menos hasta el 2023.

La situación se refleja en el 

mermado inventario de agencias automo-

trices, donde hay que esperar al menos dos 

meses para estrenar un coche y ha repecu-

tido en la baja venta de unidades nuevas, 

lo que ha aumentando la demanda y costos 

de las seminuevos. 

Esto no se ve que mejore durante el 

2022, ya que según el presidente de la 

Asociación Mexicana de Distribuidores de 

Automotores (AMDA) en Tamaulipas, Con-

rado de la Garza, “se cree que hasta el 2023 

pudiera mejorar”. 

LOS COCHES AHORA  
SE VENDEN POR CATÁLOGO
La agencias de autos tienen que vender por 

catálogo los nuevos modelos, ya que no están 

físicamente disponibles y en la mayoría de 

las marcas hay lista de espera. 

“Definitivamente tendríamos mucha 

más venta si tuviéramos el inventario nece-

sario para satisfacer la demanda”, mencionó.

No hay una tendencia clara de creci-

miento, “en este momento la capacidad ocu-

pada de las armadoras es poco más de 80%”, 

aseguró  Fausto Cuevas, director de la Aso-

ciación Mexicana de la Industria Automotriz.

Ante este panorama el pronóstico es re-

servado y por lo pronto la fase de estanca-

miento en el mercado automotor en México 

seguirá lo que resta del 2022.

C a u s a 
•	Pandemia

•	Baja en producción 

•	Problemas de traslado 

•	Alza en demanda de 

industria de cómputo por 

teletrabajo

•	Industria concentrada en 

pocos proveedores

QUÉ ES UN CHIP

•	Son componentes 

electrónicos

•	De tamaño nanométrico 

•	Base para crear 

microcircuitos

•	Se usan en 

computadoras, celulares, 

videojuegos, coches, etc. 



ALTAMIRA, IDEAL 
PARA INVERTIR

coRTEsíA gobIERNo DE ALTAMIRA

ARMANDo MARTíNEZ MANRíQUEZ:

En Altamira se ubica uno de los clústeres 
más importantes del país en petroquími-
ca. ¿De qué manera se promueve la llega-
da de nuevas inversiones al municipio?

Proyectamos a Altamira como el lugar idóneo 
para la inversión, destacándose por ser el clús-
ter petroquímico y el puerto industrial con ma-
yor inversión privada de México y un sistema 
portuario de primer nivel.

Siendo aliados estratégicos con organis-
mos empresariales mantenemos la vincula-
ción con el Puerto de Altamira para facilitar la 
instalación y desarrollo de nuevos proyectos 
de inversión. Participación en documentos de 
promoción con impacto nacional e internacio-
nal (YEARBOOK 2022 del Puerto de Altamira y 
Handbook Zona Sur).

Actualmente la Dirección de Desarrollo 
Económico prepara la presentación del pro-
yecto de promoción en plataforma de realidad 
virtual del municipio de Altamira, que fortale-
cerá la proyección de los diversos sectores pro-
ductivos, destacando la importancia de nuestra 
industria.

¿Qué gestiones se realizan con la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua) para 
poder ampliar la infraestructura de alma-
cenamiento?

Las gestiones de la actual administración 
están encaminadas a garantizar el abasteci-
miento de agua a la comunidad altamirense, así 
como mejorar la captación de agua que provie-
ne del río Tamesí. El saneamiento y desazolve 
que permitan mantener en óptimas condicio-
nes los niveles de la Laguna de Champayán.

Colaboración y acuerdos con la Conagua, 
Comisión Municipal de Agua Potable y Alcan-
tarillado (Comapa) Altamira y la Asociación de 
Industriales del Sur de Tamaulipas (AISTAC) 

para el seguimiento de proyectos y obras que se 
realizan dentro del dique “El Camalote”. Man-
tenemos la operación, por medio de la Comapa 
Altamira, la conducción de agua cruda a la zona 
industrial por medio del sistema de distribución 
de agua del Distrito Marítimo Altamira (DIMA).  
Operador del Sistema de Abastecimiento de 
Agua al Puerto Industrial de Altamira-Comapa 
Altamira.

En virtud del Convenio de Concesión fir-
mado con el Gobierno del Estado, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología, por 
lo que, para el cumplimiento de los propósitos 
consignados en tal convenio y en los térmi-
nos del mismo, somete a la autorización de la 
mencionada dependencia su propuesta para la 
implementación del Derecho por Uso de la In-
fraestructura Hidráulica para nuevas conexio-
nes de agua al sistema de distribución de agua 
del Distrito Marítimo Altamira (DIMA).

Para asegurar la demanda de agua cruda 
actual y a futuro para el Puerto Industrial de 
Altamira, así como para mejorar la calidad del 
servicio, Comapa Altamira realiza las siguien-
tes acciones:
•	 Mantenimiento y operación continua de 

equipos de bombeo en captación DIMA.
•	 Proyecto ejecutivo para sanear y rescatar 

la laguna de Champayán y generar mayor 
infraestructura de captación de agua cruda 
para los próximos 50 años.

¿Qué incentivos se dan a los industriales 
para hacer crecer sus empresas?

Apoyo de Ventanilla de Atención a inver-
sionistas a seguimiento en trámites munici-
pales. Vinculación con la Banca de desarrollo 
NAFIN y FIRA. Difusión de su empresa y pro-
ductos en diversos Foros y Ferias 

Se mantiene una estrecha relación con los 
industriales para conocer sus necesidades de 
Recurso Humano.

Se trabaja de la mano con instituciones de 
capacitación técnica para formar personal ca-
lificado y certificado requerido por la industria 
establecida. Se apoya con la vinculación de per-
sonal sin costo alguno a empresas, de acuerdo a 
perfiles requeridos.

Vinculación con centros de investigación 
para el desarrollo de proyectos.

Realizamos limpieza de áreas abandona-
das, alumbrado en las arterias principales y 
apoyo de vigilancia por parte de la Guardia Na-

cional en tramos municipales. Gestiones para 
contar con recurso hídrico de calidad.

La administración del Municipio de Alta-
mira está implementando estrategias que nos 
permiten seguir brindando los servicios, redu-
ciendo los tiempos de espera y la burocracia en 
el sector público. 

Mejorar el acceso a la información, la pres-
tación de los servicios públicos y la administra-
ción de las operaciones del gobierno municipal 
en total transparencia, siendo un gobierno cer-
cano y al alcance de todos.

La relación de Administración del Siste-
ma Portuario Nacional (Asipona) con el 
Municipio no ha sido la esperada. ¿Se ha 
logrado avanzar con las gestiones ante el 
organismo federal?

Las Asiponas federales están sectorizadas a 
la Secretaría de Marina, en su dinámica se invo-
lucran accionistas, consejos de administración 
y una estructura administrativa definida, por 
lo que existen reglas y procedimientos para la 
toma de decisiones en los diversos temas que 
nos interesan y competen. 

Participación como consejero, dentro de las 
reuniones del Consejo de Administración del 
Puerto de Altamira.

El Municipio de Altamira ha sido enfáti-
co en el diagnóstico y las necesidades que se 
requieren para desarrollar la infraestructura 
pública para la ciudad, así como la creación de 
un programa Puerto-Ciudad, en el cual tanto el 
Municipio como la entidad paraestatal debe-
rían estar involucrados uno con el otro, estamos 
próximos a firmar un convenio en ese sentido.

Avanzamos con las gestiones para la reha-
bilitación de vialidades laterales del Puente La 
Esperanza, antes denominado “Puente Roto”; 
estimando que su nueva construcción inicie 
en el presente año, en lo que Asipona resuelve 
cuestiones administrativas.

El director y personal de Asipona han res-
pondido y se comenta que existe voluntad de su 
parte, sin embargo los tiempos de ejecución no 
han sido los esperados.

Coordinación en la seguridad y acceso a 
playa Tesoro en la Semana Santa que dejó un 
saldo blanco.

¿Qué le diría a los inversionistas que es-
tán buscando un sitio dónde establecerse 
y ven en Altamira una opción?

Que confíen en Altamira, en las fortalezas 
con las que cuenta y en el genuino interés y vo-
luntad por parte de los que formamos equipo, 
para darles la mejor atención y que sus inver-
siones se consoliden aquí, crezcan y se multi-
pliquen.

Altamira es el sitio ideal para el desarrollo 
industrial y portuario debido a su excelente 
ubicación geográfica estratégica.

Es uno de los principales motores económi-
cos de la región, destaca por su productividad, 
posicionamiento de los productos en los mer-
cados nacionales e internacionales, la vanguar-
dia de su infraestructura y la disponibilidad de 
recursos, que hacen posible el crecimiento inte-
gral de las empresas y su entorno. 

Tiene gran potencial para el desarrollo 
industrial, turístico, cultural, habitacional y 
agroindustrial.

Altamira se proyecta para ser el nodo logís-
tico multimodal de clase mundial con mayor 
cantidad de comercio exterior en el norte del 
Golfo de México, con actividades industriales y 
de valor agregado.

El Puerto de Altamira es el de mayor inver-
sión privada de México. (Con más de 35 años 
de operaciones). Cuenta con más de 4.5 kiló-
metros de muelle, 21 posiciones de atraque y 
13 terminales marítimas especializadas en el 
movimiento de todo tipo de carga.
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RANkINg DE ALTAMIRA EN MÉXIco:

•	 1er. lugar en el movimiento total              
de fluidos petroquímicos

•	 2do. en el manejo de automóviles         
por el golfo de México 

•	 4to. lugar en el movimiento total de 
carga a nivel nacional y de contenedores.

EL PUERTo INDUsTRIAL DE ALTAMIRA Es EL úNIco EN EL PAís QUE cUENTA coN Más 
DE 3,500 hEcTáREAs PARA PRoMoVER LA INVERsIÓN EXTRANJERA y NAcIoNAL coN 
80 PoR cIENTo DE cAPAcIDAD INsTALADA DIsPoNIbLE PARA sU cREcIMIENTo, PoR 
Lo QUE EsTá DEsTINADo A coRTo PLAZo A sER EL Más IMPoRTANTE DEL PAís.

MIgUEL DíAZ

 se realizarán visitas estratégicas a diferentes 
ciudades del país, para la promoción del municipio 

en coordinación con el Puerto de Altamira. se 
promoverá el estrechar los lazos internacionales 
mediante convenios de colaboración, para hacer 

sinergia con las ciudades del sur de Texas en 
materia de desarrollo económico.
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COBSA

CERO ACCIDENTES 
EN 22 AÑOS  
SE ESPECIALIZA EN LA REHABILITACIÓN DE DUCTOS Y HA EVOLUCIONADO EN SERVICIOS  

A LA INDUSTRIA ENERGÉTICA Y DE OBRA CIVIL  

TERESA MACÍAS 

L
a experiencia de 22 años en Consul-

toría en Obra de Cobsa en México se 

refrenda al mantener en todo este 

tiempo el récord de cero accidentes 

de trabajo en la rehabilitación de 

ductos, una de las especialidades de 

la empresa. 

El coordinador ejecutivo de la dirección 

general de Cobsa, Maximiliano Segura Ro-

jas, indicó que “el factor más importante 

en consultoría en obra es el humano, no 

visualizamos al personal sólo como un 

recurso, sino que procuramos su total in-

tegridad y bienestar dentro y fuera de los 

espacios de trabajo”.

Cobsa aplica programas de noción y 

concientización fundamentales en la or-

ganización, como la contratación agenda 

en sesiones de inducción que parten de la 

política integral, valores y fundamentos de 

la empresa, así como la importancia de las 

buenas prácticas en las instalaciones admi-

nistrativas y sitios de obra.

RIJ Y HAD, ESTRATEGIAS  
QUE FUNCIONAN
Con la RIJ -Reuniones de Inicio de Jornada- 

se arrancan labores, donde los trabajadores 

hacen kinestesia, ejercicios de calenta-

miento y repasan las actividades del día, se 

comparten mensajes de salud y seguridad 

que concientizan al personal a seguir lle-

vándolas a cabo como cultura interna.

Además, integra sistemas como el HAD, 

proceso de seguridad desarrollado por el 

gobierno japones para confirmar seguridad 

y precisión en las áreas de trabajo, “mismo 

que adoptan varios clientes, los llevamos a la 

práctica y es vital para brindar soporte y ayu-

dan para lograr objetivos de seguridad en las 

empresas”, comentó Celeste del Ángel, coor-

dinadora del área Técnico Operativo.   

CAPACITACIÓN CONTINUA 
En Cobsa se ha implementado un progra-

ma de capacitación continua que se ha 

vuelto un factor que crea valor tanto a la 

empresa como al capacitado, con el fin de 

crear profesionistas holísticos, con un plan 

de vida y carrera, buscando siempre la me-

jora continua. 

“A pesar de ciertas circunstancias nos 

hemos adaptado para no detener las capa-

citaciones y los resultados se reflejan en el 

cumplimiento de procedimientos e indica-

dores internos creados para medir y anali-

zar el crecimiento y rendimiento de nues-

tros colaboradores”, señaló Maximiliano 

Segura.

La capacitación interna combinado con 

la filosofía de unir la experiencia de cola-

boradores con 23 años dentro de la empresa 

y el talento de las nuevas generaciones, ha 

sido clave para la armonía y una cultura de 

trabajo en equipo que toda empresa busca 

para lograr importantes resultados.   

PROVEEDORES DE PRIMER NIVEL  
EN PEMEX
“La permanencia en un nicho es impor-

tante, pero también haber aprendido a ser 

competitivo y luchar por ser proveedor de 

primer nivel, no solo en la iniciativa pública, 

también en la privada, siguiendo y promo-

viendo valores y objetivos, como la calidad, 

comunicación, seguridad, cuidando la inte-

gridad la empresa y del cliente en cualquier 

proyecto, esto han sido el mejor currículum 

que pudiéramos tener”, resaltó Jorge Grana-

dos, coordinador general de Seguridad, Sa-

lud y Protección Ambiental  de Cobsa.

Cobsa ofrece 

servicios de 

construcción y 

rehabilitación de 

ductos terrestres y 

marinos

Cuentan con 

instalaciones de 

fabricación  

de estructuras y 

montaje

Maximiliano 

Segura Rojas, 

coordinador Ejecutivo 

de Dirección General

Celeste del Ángel, 

coordinadora del área 

Técnico Operativa

Jorge Granados, 

coordinador de 

Seguridad, Salud y 

Protección Ambiental
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AGUA Y ENERGÉTICOS 

RETOS DE LA 
PETROQUÍMICA

SON TEMAS DE PRIORIDAD PARA EL SECTOR 

EN LA PRESENTE DÉCADA

Luis Apperti 

Llovet, presidente 

de la Asociación de 

Industriales del Sur 

de Tamaulipas

TERESA MACÍAS

S
uperada la fase más compleja del 

Covid-19 en México, la industria 

petroquímica asentada en el sur de 

Tamaulipas comienza una fase de 

estabilización en la que enfrenta 

retos relacionados con garantizar 

el suministro de agua y energéticos. 

La Asociación de Industriales del Sur 

de Tamaulipas, A.C.  (AISTAC), que agluti-

na a 34 empresas del ramo petroquímico, 

logística y de servicios, reconoce que estos 

desafíos generan incertidumbre.

El presidente del organismo, Luis 

Apperti Llovet, resaltó que tras la cri-

sis sanitaria ahora los ojos y esfuerzos se 

centran en solucionar la inseguridad que 

persiste en el abasto eléctrico y de gas, así 

como evitar una crisis por falta de agua 

como la que enfrenta Nuevo León. 

SINERGIA EN EL TEMA HÍDRICO
Para poder avanzar en la solución de los pro-

blemas hídricos de la región fue necesario 

que la iniciativa privada apoyara los esfuer-

zos de la Comisión Nacional de Agua (Cona-

gua) y las Comapas Zona Tam y Altamira. 

“Fue un  equipo en el que nos integramos 

todas las instancias y pudimos resolver par-

cialmente el problema”, refirió Apperti, quien 

recordó que en el 2021 la región enfrentó una 

crisis por la incursión de agua salobre al sis-

tema lagunario de El Chairel, donde se abas-

tecen usuarios comerciales, industriales y 

residenciales de Tampico, Ciudad Madero y 

Almira. 

“Este año se pudo evitar, gracias a la re-

paración parcial que se hizo de los diques, se 

espera que ya se concluyan este mismo año y 

con eso el agua que llegue con las próximas 

lluvias se podrá almacenar”.

Indicó que existe además un proyecto 

de rescatar el sistema lagunario previsto en 

un nivel macro, para garantizar a la zona el 

abasto y la calidad del líquido. 

ALEJANDRO DEL ÁNGEL
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R e t o s  d e  l a 
I n d u s t r i a

•	La	AISTAC	agrupa	34	
empresas

•	Del	sector	de	petroquímica
•	Es	el	clúster	más	
importante	del	país

EL AGUA
•	¿Cuánta	agua	requiere	la	

industria?

•	Entre	35	y	40	millones	de	

metros	cúbicos	al	año

•	¿Cuánto	está	el	agua	de	

uso	industrial?

•	$8.9224		metros	cúbicos	

•	El	consumo	de	agua	

•	80%	para	consumo	

doméstico

•	20%	industria,	Pemex	y	

CFE	

•	1.8	mdp	ha	aportado	la	

industria	para	reparación	

de	diques

ALEJANDRO DEL ÁNGEL

EN GAS Y ENERGÍA
Pero la preocupación no termina en el agua, 

ya que el abasto de gas y energía eléctrica es 

otro de los pendientes por resolver, ya que los 

organismos federales han dado plazos para 

que sean Petróleos Mexicanos (Pemex) y Co-

misión Federal de Electricidad (CFE) quienes  

den el suministro. 

“Pemex informa que se harán procesos 

de validación jurídica, donde condicionan 

pasar ese requisito para seguir suministran-

do el producto -gas- y también dan fechas 

límite, está delicado, no hay ninguna razón 

para ello... no tenemos idea de qué sea”, ad-

virtió. 

Situación similiar aplica en el tema de la 

electricidad, donde la Comisión Regulado-

ra de Energía (CRE) y el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace) señalan sep-

tiembre de este año como la fecha límite para 

que generadoras de energía privadas, como 

Enertek de Iberdrola, les suministren.

“Eso nos pone a varias empresas de la 

zona en jaque, porque ahora tenemos que 

transitar a un contrato con CFE directamente, 

no hay forma de decir que no”, refirió el re-

presentante de la AISTAC, quien indicó que el 

temor es que el costo sea mayor.

LOS ENERGÉTICOS
•	Pemex	condiciona	abasto	

de	gas	a	una	revisión	

•	CFE	obligará	a	partir	de	

septiembre	a	comprar	la	

energía,	al	no	actualizar	

contratos	privados.	



RefineRías  

AL 40% DE 
SU CAPACIDAD 
PaRos técnicos y Plantas en mantenimiento no han PeRmitido 

RecuPeRaR los númeRos de hace 10 años 

durante el 2021 la refinería 

madero produjo 54 mil 521 

mdp menos que en 2012

no ha sido fácil la 

recuperación de la 

producción, advierte el imiQ 
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TERESA MACÍAS

e
l sistema refinador mexicano está 

integrado por seis refinerías, las 

cuales en términos generales se en-

cuentran produciendo al 40% de su 

capacidad; lejos están los números 

de hace 10 años. 

Estos centros de proceso se localizan 

en Cadereyta, Nuevo León; Tula, Hidalgo; 

Salamanca, Guanajuato; Minatitlán, Vera-

cruz; Salina Cruz, Oaxaca, y Ciudad Made-

ro, Tamaulipas. 

En cuatro años del actual Gobierno 

Federal ha ido en crecimiento, pero no al-

canza las cifras de 2012 a 2015, cuando 

refinaba más de un millón 200 mil barriles 

diarios (mbd) de petrolíferos.

Entre 2016 y 2017 las números comen-

zaron a caer, pero su punto más bajo fue 

en 2020, al inicio de la pandemia, con solo 

596 mbd ese año. 

LA MADERO
La refinería Madero superaba los 100 mbd 

entre 2012 y 2015, su punto más bajo fue en 

2018 con apenas 21 mbd debido a paros téc-

nicos; en 2019 repuntó a 58 mbd, y en 2020 

alcanzó los 90 mbd, pero para 2021 descen-

dió a 76 mbd en promedio. Mientras que de 

enero a abril de 2022 el promedio de produc-

ción es de 31 mil 635 barriles diarios.    

AVANZA PLAN DE REHABILITACIÓN    
Para el presidente nacional del Instituto 

Mexicano de Ingenieros Químicos (IMIQ), 

Juan de Dios Mastachi Pérez, el  programa 

de rehabilitacion de las refinerías avanza, 

aunque lento. 

“Quizá vaya  lento, pero tampoco es fácil 

ni rápido, la de  Madero estuvo casi un año sin 

producir igual que en Salina Cruz, entonces 

ahorita están las refinerías entre 30 y 40% 

de su capacidad de producción, cuando antes 

estaban en 15% en promedio, hemos crecido 

más del doble de lo que se tenía”, dijo.

El presidente del IMIQ destacó que 

ante las condiciones de las refinerías del 

país era necesaria la intervención del Go-

bierno federal.

DOS BOCAS Y DEER PARK
De acuerdo con lo reportado por la Secretaría 

de Energía, se han invertido 32 mil millones 

de pesos en la rehabilitación de las seis refi-

nerías del país, y les suma la nueva refinería 

en Dos Bocas, Tabasco, todo ello con el pro-

pósito de ser autosuficientes en gasolinas. 

A finales del 2021 se concretó la com-

pra de la refinería Deer Park en Texas por 

parte del Gobierno mexicano por 596 mi-

llones de dólares.

La idea es que la producción de ese centro 

refinador ayude a complementar la demanda 

de combustibles en México; apenas en abril 

llegaron al país los dos primeros barcos con 

300 mil barriles cada uno de gasolinas pro-

cedentes de la terminal Deer Park.   

la refinería francisco i. madero 

está produciendo este año 

alrededor de 31 mbd



EDICIÓN
ESPECIAL

JULIO
2022 25



700
ALUMNOS estudian una 
ingeniería en la UPALT

4
INGENIERÍAS  forman 
parte del plan de 
estudios

90%
DE los egresados están 
inmersos en el mercado 
laboral
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UPALT
DESARROLLANDO

TALENTOS
LA UNIVERSIDAD 

POLITÉCNICA DE 

ALTAMIRA FORMA 

A PROFESIONISTAS 

COMPETITIVOS 

PARA LA 

INDUSTRIA 

CON VISIÓN 

SUSTENTABLE 

Dr. Gustavo 

Hernández 

Martínez, rector 

de la UPALT

Los laboratorios 

de energía están 

equipados con todo 

lo necesario para la 

carrera

TERESA MACÍAS

A
nte los retos de la tecnología, las 

innovaciones en la industria y las 

energías renovables, la Universi-

dad Politécnica de Altamira está 

formando a los futuros profesio-

nistas dispuestos a transformar 

su entorno con una visión sustentable.

“Necesitamos mejores comunidades y 

para hacerlo necesitamos ingenieros con 

una sólida formación integral que ponga de 

relieve la sostenibilidad y el desarrollo so-

cial. Además hemos incluído en nuestros 

programas el enfoque del emprendimien-

to, para que nuestros egresados tengan las 

habilidades para iniciar su propio negocio”, 

advirtió el Dr. Gustavo Hernández Martínez, 

rector de la UPALT.

Donde se imparten 4 ingenierías que 

son: Ingeniería en Tecnologías de la Infor-

mación, Ingeniería en Energía, Ingeniería 

en Electrónica y Telecomunicaciones e In-

geniería Industrial; actualmente hay 700 

alumnos cursando estas carreras.

“Somos la primera universidad en el es-

tado de Tamaulipas que abrió la carrera en 

Ingeniería en Energía, entendemos la necesi-

dad de una transición energética que es muy 

importante para el país, hay 150 alumnos que 

cursan la Ingeniería en Energía desde hace 11 

años que se imparte esta carrera y son 8 ge-

neraciones las que han egresado”.

Una de las ventajas de la carrera de In-

geniería en Electrónica y Telecomunicacio-

nes es que está centrada en robótica, inteli-

gencia artificial y domótica, “el cordinador 

de la Academia de Robótica es un doctor 

en robótica que ha ido a competencias con 

otras instituciones académicas, en 2018 es-

tuvo en el Mundial de Robótica en Kentuc-

ky, donde nos colocamos en top ten y en los 

años subsecuentes han obtenido el pase al 

mundial”.  
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Ingeniería en Tecnologías de la 

Información, Ingeniería en Energía, 

Ingeniería en Electrónica y 

Telecomunicaciones e Ingeniería 

Industrial son las carreras que se 

imparten

SISTEMA BIS
El plan de la Universidad Politécnica de Al-

tamira es cuatrimestral, los alumnos cursan 

la carrera en tres años, además, cuentan con 

el modelo BIS -Bilingüe, Internacional y 

Sustentable-.

“El primer cuatrimestre se denomina de 

Inmersión, donde se enseña y se capacita en 

inglés a los alumnos ocho horas al día; du-

rante el siguiente cuatrimestre, tienen dos 

materias en inglés, dos más en el segundo 

cuatrimestre y así sucesivamente hasta lle-

gar al último cuatrimestre donde todas las 

materias son en inglés. El propósito es que los 

alumnos terminen dominando el idioma”.

El rector destacó que los estudiantes 

egresan al mercado laboral con mayores he-

rramientas y mecanismos para ser exitosos. 

Hay un alto nivel de colocación laboral de los 

egresados, muchos se van a trabajar a Mon-

terrey o Querétaro, y alrededor de 90% de los 

que terminan la carrera están trabajando.

“Los egresados de la UPALT han de-

mostrado ser profesionistas calificados y 

altamente competitivos. Nuestros alumnos 

ofrecen la garantía de que son jóvenes ta-

lentosos y dedicados; hemos tenido parti-

cipación en diversos foros de ciencia y tec-

nología; este año tuvimos representación en 

Dubái con un proyecto de producción de ra-

diofármacos a partir de un desecho biológi-

co para el diagnóstico de cáncer. Además en 

2019 en Abu Dabi estudiantes de la UPALT 

participaron con el proyecto DICA, un regis-

trador de datos industriales y previamente 

algunos de nuestros estudiantes fueron a 

Taiwán a una Feria de Tecnología donde ob-

tuvieron excelentes resultados”. 

SISTEMA DE BECAS
El Dr. Gustavo Hernández Martínez, explicó 

que cuentan con un sistema de Becas Insti-

tucionales para alumnos con problemas eco-

nómicos a los que se les condona total o par-

cialmente la colegiatura, lo cuál  representa 

alrededor de dos millones de pesos tan solo 

en los últimos años.

Las colegiaturas son muy accesibles, se 

pagan 1,800 pesos el cuatrimestre, poco más 

de 100 pesos a la semana y si tiene prome-

dio de más de 8.5 obtiene 30% de beca; si 

el alumno tiene 9 le dan 50%, pero si tiene 

más de 9.5 de calificación le otorgan 100% de 

beca y sólo paga un seguro de 100 pesos. 

“Queremos abrir posgrados, estamos en 

proceso de abrir la maestría en Energía y la 

maestría en Ingeniería Industrial, dependerá 

de la aprobación de la Federación, podría-

mos tener la autorización el próximo 2023”. 

Destacó que todos los profesores tienen un 

posgrado, ya sea maestría o están cursando 

un doctorado. 

VINCULACIÓN CON LA INDUSTRIA 

Para la Universidad Politécnica de Altamira 

la vinculación con empresas e industrias es 

fundamental, de hecho, la Asociación de In-

dustriales del Sur de Tamaulipas (Aistac) tiene 

una silla en el Consejo Directivo, al igual que la 

sociedad civil, y Altamira Terminal Portuaria. 

“Nuestro modelo educativo es por com-

petencias. Trabajamos para que nuestros 

universitarios no estén centrados en una ca-

lificación, sino en generar las competencias 

para enfrentar los retos del mercado laboral 

y las exigencias de un entorno en constante 

evolución.  Como parte de nuestro proceso 

formativo, los universitarios hacen estancias 

y estadías en distintas empresas lo que impli-

ca que una parte importante de su formación 

está en organizaciones reales enfrentando 

problemas reales”.

Tienen un convenio con distintas empre-

sas de la región para el desarrollo del Modelo 

Mexicano de Formación Dual, lo que permite 

que algunos universitarios puedan desarro-

llar su formación académica desde las or-

ganizaciones con las que existe un convenio, 

bajo una metodología que permite al alumno 

conocer todas las áreas de la empresa, de tal 

modo que cuando terminan su formación 

son candidatos naturales para la contrata-

ción. Además, “Estamos tendiendo acerca-

mientos con Coparmex, Canaco, Cmic entre 

otros e invitamos a los presidentes a conocer 

nuestra Universidad”, apuntó. 
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Con proveedores regionales

 se reduCen Costos y la logístiCa 

es más fluida

5
AÑOS de haberse creado Cegistam 

20
AÑOS de experiencia en promedio 

tienen las empresas que lo integran  

Cegistam 
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TERESA MACÍAS

e
l Clúster de Energía y Gran Industria 

del Sur de Tamaulipas (Cegistam), 

fundado en 2017, actualmente está 

integrado por empresas interrela-

cionadas que trabajan en el sector 

industrial, con el objetivo común de 

ser proveedoras de bienes y servicios para 

fortalecer la cadena de valor en la zona. 

“Reúne a los proveedores más competi-

tivos y confiables, ofreciendo y facilitando 

el contacto a las empresas que invierten 

en la zona, tanto locales, nacionales como 

internacionales”, aseguró Miguel Leiva 

Amour, presidente del organismo. 

E+PLUS, LA PLATAFORMA  
DE PROVEEDORES
Desde que inició el clúster de energía ha 

buscado realizar sinergias entre negocios, y 

por ello se creó la plataforma e+plus.

En esta al darse de alta el afiliado pue-

de ser localizado fácilmente por empresas 

tractoras tanto nacionales como globales. 

VISIÓN DEL FUTURO
“México tiene mucho potencial como econo-

mía emergente, y aunque en materia ener-

gética persiste una incertidumbre política a 

nivel federal, hay muchos compromisos y 

proyectos pactados, la exploración de pozos 

autorizados en contratos de las rondas que 

siguen en marcha”, anotó Leiva Amour.

Aseguró que Tamaulipas juega un pa-

pel importante en el contexto nacional y 

que los proyectos en el ramo energético 

Fu n d a d o re s 
d e  C e g i s t a m
•	Carlos alberto andrade 

díaz

•	miguel leiva amour

•	felipe pearl Zorrilla

•	aníbal delsol de la fuente

•	Jorge eduardo peláez 

linares

•	tomás garcía farías

•	telésforo segura lima

•	enrique Calafell govela

ya pactados seguirá su marcha. “Conside-

ramos que el crecimiento para la zona sur 

de Tamaulipas seguirá, continúa la indus-

tria petroquímica manteniendo su estatus 

como principal proveedor de Pet. El tema de 

la construcción de plataformas petroleras 

va despacio pero sigue su curso, el estado 

tiene excelentes destinos turísticos y ahora 

está mejor conectado y si a eso le sumamos 

la infraestructura aeroportuaria, vemos que 

vienen mejores tiempos para los proveedo-

res del sur de Tamaulipas”, anotó. 

miguel leiva amour, 

presidente de Cegistam.

“e+plus” es la plataforma de 

proveedores de Cegistam

la cadena de proveedores que 

integran Cegistam es la más 

confiable, aseguran
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FORTALECE EL 
DESARROLLO 
EN EL ESTADO

TAMAULIPAS

PAULO MONSIVÁIS

L
a Cámara Mexicana de la Industria 

de la Construcción tiene casi 9 mil 

socios en el país, de los cuales 350 

empresas se asientan en Tamauli-

pas, con participación en convenios 

y la integración de comités con di-

versas instancias del gobierno, como parte 

de la promoción del desarrollo de las regio-

nes donde se instaura.

Como parte del crecimiento de sus so-

cios y con el objetivo de estar siempre a la 

vanguardia de las tecnologías y tendencias 

del sector, constituyó el Instituto de Capa-

citación de la Industria de la Construcción 

(ICIC), único en Latinoamérica con progra-

mas de capacitación en el trabajo.

Además creó el Instituto Tecnológico de 

la Construcción (ITC), especializado en la 

conformación de profesionales en el ramo 

constructor y posteriormente instauró la 

Fundación de la Industria de la Construc-

ción (FIC), la cual fomenta las tendencias 

en materia tecnológica y científica, para 

que las empresas socias logren su certifi-

cación en normas ISO 9001, 14001 y 45001.

El presidente estatal de la Cámara 

Mexicana de la Industria de la Construcción 

en Tamaulipas, Gerardo Holguín López, se-

ñaló que “en apoyo a las estrategias de la 

CMIC, el Observatorio de la Industria de la 

Construcción se encarga de transparentar 

los procesos de licitación, contratación, eje-

cución y finiquitos de los contratos”.

“La CMIC tiene como misión repre-

sentar los intereses de los industriales de 

la construcción, brindando servicios de 

excelencia para impulsar una industria al-

tamente competitiva, de vanguardia, con 

responsabilidad social, innovación tecno-

lógica, contribuyendo así al desarrollo de 

México y al ser líderes en temas de cons-

trucción de infraestructura es un referente 

en Tamaulipas”, expresó. 

DESDE SU FUNDACIÓN,  EL INSTITUTO DE CAPACITACIÓN DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN 
(ICIC) HA CAPACITADO A POCO MÁS DE  4 MILLONES 297 MIL TRABAJADORES.

EL INSTITUTO TECNOLÓGICO DE LA CONSTRUCCIÓN 
(ITC) TIENE POCO MÁS DE 18 MIL EGRESADOS, EN 
38 AÑOS DE HISTORIA.

PRESIDENTE ESTATAL DE LA CÁMARA MEXICANA 
DE LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN EN 
TAMAULIPAS, GERARDO HOLGUÍN LÓPEZ.

VLADIMIR MEZA
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EN TAMAULIPAS SOLO UNA TONELADA 

DE RESIDUOS SÓLIDOS URBANOS 

SON RECOLECTADOS DE MANERA 

SEPARADA

ECONOMÍA 
CIRCULAR 

UN NUEVO MODELO SOCIAL

TERESA MACÍAS

L
a economía circular es un concepto 
económico que se relaciona con la 
sostenibilidad, tiene el objetivo de 
que productos materiales y recursos 
como el agua y energía se manten-
gan en la economía durante el ma-

yor tiempo posible.
El objetivo es reducir la generación de 

residuos, por ello busca implementar una 
nueva economía basada en el principio de 
cerrar el ciclo de vida de los productos, ser-
vicios, materiales, agua y energía.

Propone el nuevo modelo de sociedad 
que utiliza y optimiza los stocks, los flujos 
de materiales, la energía y los residuos.

De acuerdo con el Dr. Martín Alfredo 
Alegría, director del Centro de Investigación 
Sobre Biodigestión Anaerobia, Residuos Ur-
banos, Agua, Energía Verde y Composta (CI-
BRUC) la economía circular es generadora 
de empleo, ya que puede representar miles 
de puestos de trabajo.

RESIDUOS, UNA MINA DE ORO
En un contexto de escasez y fluctuación en 
los costos de las materias primas, la econo-
mía circular contribuye a la seguridad del 
suministro y a la reindustrialización del te-
rritorio nacional.

“Los residuos de uno se convierten en 
recursos para otros, el producto debe ser 
diseñado para ser reconstruido, además, 
consigue convertir los residuos en materias 
primas, un paradigma del sistema del futu-
ro”, advirtió el especialista.
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CORTESÍA CIBRUC

Se dirige a los sectores públicos encar-
gados del desarrollo sostenible y del terri-
torio, así como las empresas que buscan 
resultados económicos, sociales y ambien-
tales. Deberá ayudar a disminuir el uso de 
recursos, reducir los residuos y limitar el 
consumo de energía, consideró Alegria.

“A las empresas les conviene incluir 
dentro de sus políticas el manejo de la eco-
nomía circular y al igual que a los ciudada-
nos”, destacó.

Dr. Martín Alfredo Alegría, director 

del CIBRUC



 VLADIMIR MEZA

SER, LA APP PARA RECICLAR
El especialista y director de CIBRUC dijo 
que han desarrollado la aplicación SER 
-Separación Ecológica de Residuos-, donde 
el usuario aprende a reusar los orgánicos 
como composta.

“Es un momento en el que los fertili-
zantes están carísimos, la agricultura está 
sufriendo y nosotros estamos enterrando en 
los rellenos todo lo orgánico para que sigan 
emitiendo gases de efecto invernadero, es 
lamentable”, precisó. 

La economía circular gana 

terreno entre las empresas

Usar todos los recursos al 

máximo es un sistema de ahorro y 

de beneficio ecológico
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Plástico y 

vidrios

DE LOS DESPERDICIOS
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Los residuos 

orgánicos 

conviértelos 

en composta

Cambiar las 

bolsas de 

plástico por 

biodegradables

Junta, vende 

o dona los

productos 

inorgánicos

OBTENER RECURSOS

130
MIL TONELADAS al  

día de basura se 
generan en  

México

85
POR CIENTO es 
la cobertura de 

recolección en el 
estado

3
MIL 591 toneladas  

son generadas  
solo en  

Tamaulipas 

4
ESTACIONES DE 

transferencia existen, 
requiriendo más 

plantas de 
tratamiento

RESIDUOS INORGÁNICOS RECICLABLES

Cuadernos 

y libros

Papel y

cartón

Publicidad 

impresa

Aluminio

y estaño

Latas y 

cobre

Bronce

y fierro

Periódicos y 

revistas

Zinc 

y latón

Acero

inoxidable

Ropa y

textiles

Tetrapack AceroNeumáticos

Cartulinas

FUENTE CIBRUC
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A
nte el implacable cambio climá-

tico que ha convertido en áreas 

secas lo que antes era un entor-

no verde, empresarios y autori-

dades han contemplado el agua 

salada del mar como la respues-

ta a la escasez por medio de plantas desa-

linizadoras.

LA URGENCIA DE AGUA
El experto en temas hídricos, Raúl Quiroga, 

informó que Tamaulipas enfrenta un pro-

blema de desabasto de agua que no se sol-

venta con los 740 milímetros de lluvia que 

caen regularmente al año.

“En el estado no es suficiente para que 

las presas se recuperen. Las presas se re-

cuperan cuando hay escurrimientos de 

los ríos; ninguna presa se llena con lo que 

llueve sobre el vaso”, precisó el también 

exdirector de la Comisión Estatal de Agua 

en Tamaulipas. 

Al respecto el presidente de la Asocia-

ción Ciudadanos en Acción por México, 

Ángel Roque Montiel lamentó que en la 

zona haya destrucción de los sistemas.

“Se han maltratado, hemos desapro-

vechado el potencial que teníamos, ahora 

sólo nos queda ver el mar”, dijo al reco-

nocer que “lo único que puede ayudar son 

las desaladoras, sacar agua del mar para 

empezar a apoyar a las zonas que ya están 

secas, es irreversible el problema de la se-

quía”, agregó el conocedor del tema.

LOS COSTOS
Para el director de la Asociación Mediado-

ra para el Bienestar Inteligente y Ecológico, 

Miguel Ángel Verástegui Cavazos, este tipo 

de infraestructura podría tener un costo 

promedio de 250 millones de pesos, pero 

dependerá de su tamaño.

“Por qué no mirar hacia el mar? Ya está 

muy avanzada la ciencia, como lo hace 

toda la zona del Medio Oriente -países 

árabes- toda esa potabilización a base del 

agua del mar”, dijo el ecologista al conside-

rar que sólo en la inmensidad del mar está 

la respuesta.

EN EL MAR
VLADIMIR MEZA

EL COSTO, SEGÚN 

EL TAMAÑO, 

PODRÍA OSCILAR 

ENTRE LOS 200 Y 

250 MILLONES DE 

PESOS

18
mil plantas desaladoras 
existen en el mundo

1
al 3%  de la necesidad 
del agua satisfacen

LA RESPUESTA
ESTÁ
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MARIELA MACAY

Ante el daño al ambiente, la única opción para obtener agua está en el mar

¿Qué es una 
desaliniZadora?

es una instalación encargada de 
transformar el agua de mar en líquido 
apto para el consumo humano
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CON CAPACIDAD 
MULTINACIONAL

Teresa Macías

Del IesT han egresaDo 

aluMnos que hoy 

Trabajan en bosch, 

aMazon y nIssan

IngenIeros InDusTrIales Del IesT
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CAMPO LABORAL

LAS 
CERTIFICACIONES
•	De evalución de la 

educación  superior del 

(cIees)

•	Matlab

•	6 sigma

•	solidworks

•	saP

•	Python

•	Project

•	Producción en sistemas 

de calidad

•	seguridad e higiene

•	logística

•	Distribución

•	almacenamiento

•	administración

•	Ventas

•	compras

•	recursos humanos

•	capacitación

•	negocios 

internacionales

•	Finanzas

•	gerentes de bancos  

Directivo financiero

•	Minería 

•	Maquiladora

•	Petroquímica

•	ensambladoras de autos

•	Despachos de 

consultoría

•	negocios digitales

césar alberto Ponce Mendoza, coordinador de 

la carrera de Ingeniería Industrial en el IesT

TERESA MACÍAS

e
n el Instituto de Estudios Superio-

res de Tamaulipas (IEST) se impar-

te desde hace 38 años la carrera de 

Ingeniería Industrial, la cual se ha 

venido renovando cada cinco años 

los planes de estudios.

César Alberto Ponce Mendoza, coordi-

nador de la carrera, habló de las ventajas 

que ofrece el plantel del sistema Anáhuac.

Actualmente 120 alumnos están inscri-

tos en la carrera y más del 80% de los egre-

sados se colocan en el mercado laboral.  

POTENCIAL PARA TRABAJAR
EN MULTINACIONALES
“Los egresados se han colocado en impor-

tantes organizaciones, hay alumnos traba-

jando en Amazon en Alemania y en Bosch, 

otro caso es de dos alumnas que por un in-

tercambio estudiantil se quedaron a hacer 

sus prácticas profesionales en el extranjero 

y terminando las invitaron a quedarse a la-

borar”, dijo.

La formación está al nivel de cualquier 

ingeniero que estudia en universidades del 

extranjero, “la muestra es que  se les abre 

las puertas en empresas multinacionales, 

tales como Amazón, Bosch, Bombardier, y 

Nissan, entre otras”, compartió.

PERFIL DE INGENIEROS 
INDUSTRIALES
Destacó que el perfil del egresado de In-

geniería Industrial es el de un experto en 

diseño, administración y mejoramiento de 

sistemas productivos, donde pueden opti-

mizar los procesos.

Precisó que el campo laboral es amplio, 

ya que pueden desarrollarse desde siste-

mas de calidad hasta gerentes de bancos y 

directivos dentro del sector financiero.

MODERNA 
INFRAESTRUCTURA
El IEST tiene la infraestructura para de-

sarrollar su profesión y están por estrenar 

laboratorios certificados de ingeniería in-

dustrial que tendrá estudios de tiempo y 

movimiento, líneas de ensamble, área de 

impresión 3D para diseños,  que estará listo 

para el próximo semestre.

Además, el laboratorio de manufactura 

ingeniería en sistemas, negocios y química 

están por ponerse en marcha

80%
DE los egresados se 

colocan en el mercado 
laboral
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L
a Comisión Municipal de Agua Po-

table y Alcantarillado de Altamira, 

que dirige el Ing. Omar Hernández 

Leines, con la finalidad de lograr un 

organismo más productivo, trabaja en 

coordinación con el Gobierno Munici-

pal, que preside el alcalde Armando Martínez 

Manríquez, para brindar un servicio eficiente 

a los altamirenses al suministrar agua potable 

de calidad y de manera permanente, así como 

el funcionamiento al cien por ciento del siste-

ma de drenaje y alcantarillado para terminar 

con la contaminación a los vasos lacustres, 

transformando a Altamira en un municipio 

sustentable y saludable.

AGUA POTABLE Y DrENAJE
Las acciones en el rubro de agua potable y 

drenaje fueron realizadas por la Dirección de 

Obras Públicas y la Comisión Municipal de 

Agua Potable y Alcantarillado de Altamira.

Por conducto de la Dirección de Obras se 

ejecutaron 19 obras de reposición de la red hi-

drosanitaria, con una inversión de 28 millones 

372 mil 823 pesos, que representan 4 mil 681 

metros lineales de la red de agua potable, 4 mil 

608 metros lineales de la red de drenaje sani-

tario, 316 tomas domiciliarias y 319 descargas 

sanitarias.

Así como 4 obras de drenaje sanitario por 

un monto de poco más de 22 millones 663 mil 

pesos, que representan 100 metros lineales de 

la red de drenaje sanitario, 3 cárcamos y 7 mil 

720 metros lineales de líneas de presión; ade-

más, se realizó limpieza de 11 mil 605 metros 

lineales de drenes naturales y casi 20 mil me-

tros cuadrados de drenes revestidos.

La Comapa Altamira logró la reposición 

de 2 mil 490 metros lineales de la red de al-

cantarillado y 242 metros lineales de la línea 

general de agua potable.

CÁrCAMOS
Al iniciar la presente administración muni-

cipal, de los 42 cárcamos con que cuenta la 

Comapa Altamira, se recibieron 22 de ellos sin 

funcionar, por lo que se procedió a rehabili-

tación y mantenimiento de los que se ubican 

en: Esteros, La Españita, Medrano, Monte Alto, 

Nuevo México, El Edén, y Ceiba y Canelo.

A la fecha, se está trabajando en la rehabi-

litación de los cárcamos Carrillo Puerto, Fundo 

Legal y Estación Colonia, en el acondiciona-

miento de El Contadero y Las Haciendas. La 

inversión ejercida en este rubro asciende a 4 

millones 888 mil 631 pesos.

ESTErO EL CAMALOTE
La Comapa Altamira llevó a cabo trabajos para 

la reparación de fugas en el dique “El Cama-

lote”, en donde se llevaron a cabo los trabajos 

de construcción de 5 diques costaleras en di-

ferentes fugas de agua del estero, además del 

mantenimiento, reacondicionamiento y re-

paración de malacates de la compuerta de la 

esclusa para contener la pérdida de agua dulce 

que afecta nuestro nivel y disponibilidad del 

recurso en la laguna de Champayán.

LIMPIEZA DE LAGUNA   
DE CHAMPAYÁN Y DESAZOLVE  
DE CANALES
Para garantizar el abastecimiento de agua 

de calidad a las familias altamirenses, se 

realizó la limpieza de la laguna de Cham-

payán haciendo hincapié en las bocatomas 

que abastecen a las plantas, así como de-

sazolves y limpieza en los canales Ruiz y 

Carrizales, en los trayectos de la población 

ubicada en el ejido Torno Largo.

Se efectuó también el desazolve y la 

limpieza del canal Cleofitas en la laguna de 

Champayán, ubicado en el ejido Cué de Pal-

mas Altas.

rEPArACIÓN DE LíNEA  
DE CONDUCCIÓN
Debido a una avería en una línea de conduc-

ción, se realizaron trabajos de reparación de 

fuga en tubería de PVC de 14” en la margen 

de la laguna de Champayán, en el punto co-

nocido como Punta Gorda, así como la repa-

ración de tubería de PEAD de 14” de diámetro 

en el Interior de la laguna de Champayán 

utilizando dos chalanes, tres retroexcavado-

ras, cuatro lanchas con motor fuera de borda, 

generador de energía eléctrica, equipo de ter-

mofusión y sistemas de alumbrado, equipos 

de corte y soldadura y tubería de acero al 

carbón de 4 pulgadas para fijar la tubería y 

restablecer el suministro de agua potable en 

la zona rural de Altamira.

ALTAMIrA SE 
TrANSFOrMA

FO
TO

S 
CO

rT
ES

íA
 C

OM
AP

A 
AL

TA
M

Ir
A

MUNICIPIO SALUDABLE Y SUSTENTABLE

CUMPLIENDO CON LAS INSTRUCCIONES DEL PRESIDENTE MUNICIPAL ARMANDO 
MARTÍNEZ MANRÍQUEZ, LA COMAPA ALTAMIRA CONTINUARÁ REALIZANDO
SU MÁXIMO ESFUERZO, TRABAJANDO LAS 24 HORAS, LOS 365 DÍAS DEL AÑO,  
PARA BRINDAR UN EFICIENTE SERVICIO A TODOS LOS USUARIOS ALTAMIRENSES

•	Proyectos de drenaje en los ejidos 
ricardo Flores Magón y Benito Juárez, 
así como en la colonia Nuevo Madero.

•	Sustitución de equipo de bombeo 
(de 250 H.P. por otro de 300 H.P.) 
mejorando la presión de 3.2 a 4.2 Kg/
cm2 para incrementar el flujo de agua 
en poco más de 300 litros/segundo 
adicionales, en la CAPTACIÓN DIMA, 
garantizando con esta acción el 
suministro de agua cruda al Puerto de 
Altamira y a la potabilizadora DUPOrT.

•	Limpieza de canales pluviales para 
dar continuidad al flujo de agua de 
lluvia, labores que presentan un 
avance superior al 40 por ciento en 
los sectores La Pedrera, revolución 
Verde, Unidad Deportiva-MECED, Los 
Laureles-Unidad Deportiva, El Edén-
Laguna de Champayán.

•	reparación de tubería de aguas negras 

(aproximadamente 10 metros) para 
eliminar escurrimientos en calle 
Durango, entre Sonora y Tampico, 
colonia León F. Gual.

•	Mantenimiento a redes de drenaje 
con equipos de presión y vacío con 20 
servicios en sectores como Alamedas, 
Jardines de Arboledas, Albañiles, 
Tampico-Altamira, Villas de Altamira, 
entre otros.

•	Instalación de 6 tomas de agua para el 
campo deportivo de Villa Cuauhtémoc.

•	reparación de colector de aguas 
negras de 20 pulgadas de diámetro en 
la calle río Jordán, frente al Mercado 
Municipal Santander.

•	reparación de fugas en diferentes 
puntos de la ciudad (40 reportes).

•	Instalación de 10 tomas de agua y 15 
descargas para nuevos usuarios, en 
diferentes puntos de la ciudad.

OTrAS ACTIVIDADES
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CORTESÍA PUERTO DE ALTAMIRA

AL
EJ

AN
DR

O 
DE

L Á
NG

EL

SEGÚN LA ANIERM

PUERTO Y ADUANA 
DE ALTAMIRA DEBEN 

FORTALECER SINERGIA 
AGILIZAR LOS PROCESOS DE IMPORTACIÓN  

Y EXPORTACIÓN DE MERCANCÍAS  

SON NECESARIOS PARA HACER  

MÁS EFICIENTE AL PUERTO DE ALTAMIRA

TERESA MACÍAS

P
ara atender la línea de planeación 

nacional que propone agilizar la 

tramitología aduanal y fiscal, el 

Puerto de Altamira debe fortalecer 

la sinergia con la Aduana de Alta-

mira, para ampliar y modernizar su 

infraestructura a fin de optimizar los tiem-

pos de atención y revisión de la mercancía. 

“Hay temas que atender como la vialidad, la 

falta de personal y de infraestructura que la 

Asipona -Administracion del Sistema Por-

tuario Nacional- de Altamira propone en el 

plan maestro en los proximos 5 años”, se-

ñaló José Ismael Alonso Sánchez, delegado 

de la Asociación Nacional de Importadores 

y Exportadores de la República  Mexicana 

(Anierm) en Tamaulipas.  

LOS TIEMPOS DE DESPACHO
El espíritu de los puertos no es demorar las 

mercancías; las reglas para la importación 

son siete días desde que un barco llega hasta 

que se despacha.

“En Altamira un buen despacho, te-

niendo todo en regla, se tarda de 3 a 4 días 

a la importación y de uno o dos días a la 

exportación, el tiempo se cumple siempre 

y cuando se vaya uno adelantando al arribo 

del barco o a la salida, el puerto tiene altos 

José Ismael Alonso Sánchez, 

delegado de la Anierm en Tamaulipas

índices de productividad, pero  también tie-

ne áreas de mejora” dijo.

CONGESTIONAMIENTO 
Destacó que hay zonas de congestiona-

miento dentro del puerto de Altamira en 

ciertos horarios del día, principalmente 

después del mediodía.

En su calidad de puerto principal re-

quiere impulsar el desarrollo de actividades 

que agregen valor a bienes intermedios e in-

sumos, aprovechando los regímenes adua-

nales; aumentar la infraestructura ferrovia-

ria, mejorar accesos carreteros; así como la 

construcción y equipamiento tecnológico 

de un centro de apoyo logístico al transporte 

ligado a los accesos del puerto. 

Todo ello  está contemplado aterrizarse 

del presente año al 2025, ya que ese plan 

apenas fue autorizado en marzo de 2022. 

188
MDP se contemplan en 
el plan del puerto 
invertir en equipamiento 
de seguridad aduanera

7
DÍAS debe durar el 
periodo de importación 
de mercancías
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CORTESÍA PUERTO DE ALTAMIRA

La sinergia entre el Puerto y la 
Aduana de Altamira debe impulsarse

La Anierm esta integrada por 2 
mil socios, entre importadores, 

exportadores y prestadores de servicio
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ATRACTIVO 
PARA PARQUES 
INDUSTRIALES 

JOSÉ LUIS TAPIA

TERESA MACÍAS VLADIMIR MEZA

HAY 40 PARQUES INDUSTRIALES  

EN EL ESTADO Y CUATRO NUEVOS  

EN PUERTA 

TAMAULIPAS
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TERESA MACÍAS

T
amaulipas tiene una vocación de 

actividad económica muy varia-

da, dada su posición geográfica 

fronteriza con Estados Unidos, el 

principal mercado consumidor 

del mundo.

Además del tema de puertos y logística 

de mercancías, el estado es atractivo para 

ser el centro de operaciones de plantas in-

dustriales y manufactura.

Actualmente alberga a 40 parques in-

dustriales ya instalados, la gran mayoría 

con terrenos disponibles e infraestructura.

Carlos Andrade, inversionista del par-

que North Point que se construye en Alta-

mira, señaló que empresarios de Europa y 

el Bajío están interesados en establecerse 

en este espacio que inició su construcción 

en el 2021. 

“Las empresas que tienen intereses es-

tán llegando por la autopista que conecta-

rá el Bajío con Altamira, nos conectará en 

cuatro horas, lo que se vuelve el parque 

más cercano al Bajío”, dijo.

ATRACTIVO PARA ALMACENES  
DE E-COMMERCE
North Point consta de 104 lotes de 1,200 

a 85 mil metros cuadrados, urbanizados, 

para venta o renta y en dicho proyecto se 

invierten 7 mil millones de pesos.

“Llega mucho de e-commerce, empre-

sas que quieren instalar grandes almace-

nes para el mercado en línea. También en 

fracciones chicas de 1,250 metros hay de-

manda local importante para los que pro-

veen a la petroquímica que producen se-

llos, cajas de cartón, etc., están comprando 

lotes chicos para tener un centro de pro-

ducción para la industria petroquímica”.

De acuerdo con la Secretaría de Desa-

rrollo Económico de Tamaulipas, en Nuevo 

Laredo la empresa tamaulipeca Pinsa, de-

dicada a operar parques industriales, ad-

quirió varias naves industriales y terrenos 

en esa ciudad para ubicar maquiladoras. 

Otro parque industrial proyectado para 

Altamira es “Industralia” que se ubicará en 

62 hectáreas a 6.5 kilómetros del puerto de 

Altamira.  Mientras que el parque del Gru-

po Zarovi, líder en proyectos inmobiliarios 

industriales, busca la instalación de todo 

tipo de industrias con espacios para bode-

gas de almacenamiento.

Carlos Andrade, 

inversionista del 

parque North Point

Altamira cuenta 

con la capacidad  

para desarrollar 

espacios industriales
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LA ESPERANZA DE
LA LIBERTAD SINDICAL

José Luis Tapia

José Luis Tapia

obreros Tienen La posibiLidad 

de afiLiarse a sindicaTos que 

no perTenecen a Las cenTraLes 

TradicionaLes

eL T-mec en TamauLipas
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MARIELA MACAY

e
n la frontera de Tamaulipas, zona 
maquiladoras del estado, la pre-
sencia del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá, conocido 
como T-MEC, ha cobrado relevancia 
debido a que dos empresas, sobre 

las que se presentaron quejas, avanzaron en 
el proceso de la libertad sindical.

TRIDONEX Y PANASONIC
El año pasado la empresa Tridonex-Cardo-
ne, ubicada en el Parque Industrial Finsa de 
Matamoros, Tamaulipas, hizo historia al lo-
grar que se realizara un proceso de votación 
libre donde los trabajadores podrían elegir 
al sindicato que los representaría.

El Sindicato Nacional Independiente de 
Trabajadores de Industrias y de Servicios 
(SNITIS) Movimiento 20/32 , resultó triun-
fador de este proceso.

¿qué es eL T-mec?

•	es un acuerdo 

comercial firmado 

por méxico, canadá y 

estados unidos

•	busca dar certidumbre 

al comercio y a las 

inversiones

•	se firmó el 1 de 

julio del 2020 por la 

renegociación del 

TLcan o TLc

•	signaron los 

presidentes enrique 

peña nieto y donald 

Trump, así como 

el primer ministro 

canadiense Justin 

Trudeau

•	5 quejas se han 

presentado 

relacionadas con 

empresas en méxico 

de la rama automotriz 

General motors, 

Tridonex, panasonic, 

Teksid y Vu.

Mientras que en la planta Panasonic 
Automotive Systems de Reynosa, sobre la 
cual también se presentó una queja ante el 
T-MEC, tuvo una elección libre que también 
le dio el triunfo al SNITIS y hoy, tras el empla-
zamiento a huelga y llegar a un acuerdo con 
la empresa, administra el contrato colectivo.

La diputada federal por Morena, Susana 
Prieto Terrazas, vocera del SNITIS, pidió a 
los trabajadores concientizarse ante un sin-
dicalismo independiente.

“Se despojaron el miedo y la victoria 

llega, felicidades Panasonic, son ahora te-

rritorio SNITIS movimiento 20/32”, dijo la 

legisladora tras anunciar el triunfo en una 

de las plantas de Panasonic de Reynosa.

A partir de estas acciones iniciadas en la 

zona maquiladora de la frontera de Tamau-

lipas se espera que empiece la revolución de 

la libertad sindical que ya ha comenzado a 

reflejarse en otros estados de la República. 

aún está pendiente la lucha por el 

contrato colectivo en la segunda 

planta de panasonic 



EDICIÓN
ESPECIAL

JULIO
2022 45



EDICIÓN
ESPECIAL

JULIO
202246

VLADIMIR MEZA

HIDRÓGENO VERDE

EL FUTURO DEL 
COMBUSTIBLE 

EN AL MENOS 

35% DEL ESTADO 

SE PUEDE 

GENERAR

TERESA MACÍAS

E
ntre las alternativas de combustibles 
sustentables más populares está el 
hidrógeno verde, generado por me-
dio de fuentes renovables con bajas 
emisiones. 

Se obtiene por hidrólisis me-

diante la descomposición de las moléculas 

de agua (H2O) en oxígeno (O2) e hidróge-

no (H2), para lo que se requieren fuentes de 

energía renovable como solar o eólica.

ESTUDIO EN TAMAULIPAS
En el estudio “El potencial de producción y 

uso del hidrógeno verde en Tamaulipas”, rea-

lizado en coordinación con el proyecto Apoyo 

a la Implementación de la Transición Energé-

tica en México (TrEM), la Alianza Energética 

entre México y Alemania (AE) de la GIZ en 

México y la Comisión de Energía de Tamauli-

pas, se destacó que en 35% del territorio hay 

potencial para producirlo.

En la entidad se genera energía solar 

fotovoltaica, lo que propiciaría el escenario 

para producir hasta 800 GW, que permitirían 

obtener aproximadamente 57.5 millones de 

toneladas anuales de hidrógeno verde, sostu-

vo Arturo Salas, asesor técnico del programa.

USO DEL HIDRÓGENO  
EN TAMAULIPAS
En las proyecciones planteadas se con-

sidera que para 2050 la mayor demanda 

de hidrógeno verde en el estado será para 

electrificar la flota de camiones de carga 

pesada de larga duración.

Según sea la fuente de generación se tasa 

el costo de producción, lo cual irá bajando 

conforme se desarrolle más tecnología.

La demanda de Estados Unidos en 2019 

fue de 9.04 millones de toneladas de hidró-

geno al año y para 2030 la Agencia Interna-

cional de Energía estima que aumente a más 

de 200 millones de toneladas.

Por ello en Tamaulipas se podrían tener 

en los próximos 8 años los mejores costos de 

producción, con 9% por debajo del promedio 

nacional, detalló el estudio.
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“HOY INICIAMOS EL PROYECTO MÁS 

IMPORTANTE DE LA CAPITAL DE TAMAULIPAS”
TERESA MACÍAS

L
a capital del estado, Ciudad Victo-
ria, es una zona dinámica, de gente 
trabajadora,  su  progreso es refle-
jo de la participación de todos; el 
ayuntamiento 2021-2024 tiene 
como objetivo avanzar para mejo-

rar la fisonomía de este municipio, uno de 
los principales de Tamaulipas.

El alcalde Eduardo Abraham Gattás 
Báez y su administración municipal tie-
nen muy claros los objetivos para hacer de 
esta gran ciudad un ejemplo en esta región 
noreste de México para dotar de servicios 
públicos de calidad, mejorar la calidad de 
vida de los victorenses y juntos construir 
un mejor lugar.

En Ciudad Victoria todos los días se tra-
baja intensamente en pavimentar calles, 
limpiar las áreas públicas, tener el 100% de 
alumbrado en calles, parques y jardines, así 
como la recolección de basura.

La ciudad por varios años ha carecido 
del suministro del agua potable, como una 
acción necesaria se presentó el Proyecto 
Ejecutivo de la Segunda Línea del Acueduc-
to Guadalupe Victoria, estimando un costo 
de mil 310 millones de pesos, 

“Hoy iniciamos el proyecto más impor-
tante de la capital de Tamaulipas que es la 
segunda línea del acueducto, lo que permi-
tirá detonar en el tema económico a Ciudad 
Victoria”, refirió el alcalde.

Con recursos de la Comisión Nacional 
del Agua, del Gobierno federal, se estima la 
construcción de esta importante obra que 
beneficiará a más de 350 mil habitantes. 

VICTORIA
CIUDAD 
SE TRANSFORMA

1,310
MILLONES de pesos,  
el costo de la segunda 
línea del acueducto 
Guadalupe Victoria

Hace 30 años fue construida la 
primera línea del acueducto; en ese 
tiempo Ciudad Victoria contaba con 
200 mil habitantes.

Eduardo Abraham 
Gattás Báez, 
presidente municipal

En Ciudad Victoria 

todos los días se 

trabaja intensamente 

en brindar servicios 

públicos de calidad

CORTESÍA AYUNTAMIENTO DE CIUDAD VICTORIA
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E n  T a m a u l i p a s

•	35%	del	territorio	con	
potencial	de	generación

•	Suroeste	con	mayor	
posibilidad

•	800	GW	se	estima	la	
capacidad	de	producción		
Generaría	57.5	millones	

de	toneladas	anuales

COSTOS DE 
PRODUCCIÓN
•	2022		=		4.33	a	7	dólares	
por	kilogramo	

•	2030		=		2.52	a	4	dólares	
por	kilogramo	

•	2050		=		1.31	a	2.9	dólares	

por	kilogramo

LA DEMANDA EN 
ESTADOS UNIDOS 
•	2019	=	9.04	millones	de	
toneladas

•	2030	=	+	de	200	millones	
de	toneladas

CORTESÍA PIXABAY

¿CÓMO SE OBTIENE?

PROCESO PARA H2

1	MATERIA	PRIMA.	Para	la	producción	se	
utiliza	agua	de	mar	o	agua	dulce.

2	ENERGÍAS	RENOVABLES.	La	
electricidad	requerida	se	obtiene	mediante	
energías	limpias.

3	hIdRóLISIS	O	ELEcTRóLISIS.	Es	el	
proceso	donde	se	requiere	más	energía,	en	él	
se	rompe	la	molécula	del	agua	para	obtener	
por	separado	hidrógeno	y	oxígeno.

4	ALMAcENAMIENTO.	El	hidrógeno	se	
deposita	en	tanques	de	compresión	como	el	
gas.

FUENTES: AGENCIA INTERNACIONAL DE ENERGÍA / ESTUDIO “EL POTENCIAL DE PRODUCCIÓN Y USO DEL HIDRÓGENO VERDE EN TAMAULIPAS” / CEET

2

O2 h2h2 h2

MATERIA 
PRIMA

ENERGÍAS 
RENOVABLES

HIDRÓLISIS Ó 
ELECTRÓLISIS ALMACENAMIENTO1 3 4

¿dóNdE	SE	USA?
Refinación	de	

combustibles	fósiles
Producción	de	amoníaco

Industria	del	acero
Generación	de	electricidad	

Transporte	
Almacenar	y	producir	

energía	eléctrica	y	térmica
Refinación	de	metales

Producción	de	fertilizantes
Insumos	mineros
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POR LA RECUPERACIÓN 
TRAS LA PANDEMIA

LIBRO PERFIL ECONÓMICO DE NUEVO LAREDO, DEL COLEGIO DE TAMAULIPAS (COLTAM).

EL COVID-19 DETUVO EN EL 2020 

LA ACTIVIDAD 70%; EMPRESARIOS 

FRONTERIZOS BUSCAN LA FORMA DE 

SEGUIR CRECIENDO

NUEVO LAREDO
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MARIELA MACAY

E
l confinamiento por la pandemia 

propició que la actividad econó-

mica en Nuevo Laredo, ciudad 

considerada como la puerta más 

grande del comercio hacia Esta-

dos Unidos, cayera hasta en 70%; 

dos años después, los empresarios que se 

mantienen en pie buscan estrategias para 

la recuperación total.

“Todo bajó, muchas empresas cerraron, 

-la actividad- bajó en los primeros meses 

70%, otras empresas se sostuvieron, había 

mucho descontrol, algunas empresas re-

abrieron, otras no”, declaró a SOMOS IN-

DUSTRIA el presidente de la Cámara Na-

cional de la Industria y la Transformación 

(Canacintra), Rubén López Escamilla.

INVENTARIOS SE REDUJERON
Ante el constante aumento de precios y las 

reglas sanitarias de convivencia, los em-

presarios optaron por no hacer inversiones 

grandes para surtir sus inventarios.

“Se está adquiriendo la materia prima 

necesaria para la producción, antes un em-

presario compraba un millón de dólares en 

materia prima para dos meses, ahora com-

pran para 15 o 20 días”, informó.

También hay búsqueda constante de 

precios bajos, cuando anteriormente los 

empresarios se mantenían con los mismos 

proveedores.

RECUPERACIÓN ESTÁ EN 80%.

López informó que actualmente han recu-

perado 80% de lo que se perdió en el se-

gundo trimestre del 2020.

“Tranquilamente vamos en 80% de re-

cuperación, no nos deja avanzar la carestía 

que hay en todo”, informó.

De las pérdidas totales, 

el comercio presenta una 

reactivación de 80%

La economía de esta ciudad 

se recupera

Nuevo Laredo es considerado 

la principal puerta del comercio 

hacia Estados Unidos
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CORTESÍA PIXABAY

DE OLAS Y BRISA

A ENERGÍA
LA ENERGÍA EÓLICA MARINA Y 

LA MAREOMOTRIZ, UNA ALTERNATIVA 

EN TAMAULIPAS   

El litoral estatal 

es superior a  430 

kilómetros,  de 

estos al menos 10% 

tiene potencial para 

desarrollar parques 

eólicos marinos

TERESA MACÍAS 

Q
uizá nunca imaginaste que la 

brisa que roza tu rostro en un 

paseo por la playa o las mis-

mas olas pudiera convertirse en 

energía, pues así es, y Tamauli-

pas tiene un gran potencial para  

     producirla.

El verdadero tesoro en el océano no 

está en la profundidad extrayendo petróleo, 

sino en el agua misma y la superficie, con la 

energía eólica marina y mareomotriz; Ta-

maulipas ya analiza esa posibilidad. 

La comisionada de Energía estatal, Ma-

ría Antonieta Gómez, explicó que “la energía 

mareomotriz se genera por el movimiento 

de las olas -bajo el mar-, es aprovechada por 

turbinas, las cuales mueven la mecánica de 

un alternador que genera energía eléctrica”. 

En tanto, la eólica marina, es por medio 

de la colocación de torres con hélices mo-

vidas por el aire para generar, igual que en 

tierra, la energía por movimiento.

POTENCIAL EN COSTAS 
En Tamaulipas al menos 10% del territorio 

tiene potencial para generar energía eólica 

marina, aprovechando sus 439 kilómetros 

de litoral. 

Desde el 2005 las energías alternativas 

tienen mayor participación en la matriz 

energética, la pandemia y la recuperación 

económica puede ser un punto de inflexión 

para aumentar su uso.

La entidad, de acuerdo a un estudio rea-

lizado con la Sociedad Alemana de Coope-

ración Internacional, podría alcanzar 29 

gigawats de capacidad eólica-offshore ins-

talable, con una producción de hasta 130 

terawatts por hora al año.

“En el norte del estado se encuentra el 

mayor potencial de energía eólica marina, 

mientras que 44% del territorio está dispo-

nible para instalaciones eólicas en tierra”, 

indicó la comisionada, quien consideró que 

de desarrollarse estas tecnologías se podría 

satisfacer la demanda de Tamaulipas y otros 

estados.

PAÍSES CON 
PARQUES EÓLICOS 
MARINOS
•	Reino Unido

•	Holanda

•	China

•	Japón

•	Corea del Sur

•	Vietnam

•	Estados Unidos

•	Taiwán

MARÍA ANTONIETA 
GÓMEZ

COMISIONADA DE 
ENERGÍA ESTATAL

“En el norte del 
estado se encuentra 

el mayor potencial 
de energía eólica 

marina, mientras 
que 44% del 

territorio está 
disponible para 

instalaciones 
eólicas  en tierra”
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EN TAMAULIPAS
•	430 km de litoral
•	168 mil km2 aptos 

para parques 
eólicos marinos, 
principalmente 
al norte en 
matamoros, san 
Fernando y soto la 
marina

•	29 GW capacidad 
eólica offshore 
instalable

•	30 terawatts por hora al 
año se producirían

•	la electricidad se 
transmitiría por cables 
submarinos para llegar a 
subestaciones donde se 
canalizaría a los hogares

energía mareomotriz: 
producida por el movimiento de 
olas y mareas

RIESGO
CONSIDERADO
•	tormentas y huracanes, 

que se reduce en el Golfo 
de méxico

•	Hay más actividad en el 
atlántico, pacífico y mar 
Caribe

energía eólica: generada  
por el aire mediante hélices 

colocadas mar adentro

países Con 
mareomotriCes
•	Corea del sur

•	Francia

•	Canadá

•	reino unido

•	noruega 
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LA ANAM EST

LA AGENCIA NACIONAL DE ADUANAS DE MÉXICO (ANAM)  

SE ASENTARÁ EN NUEVO LAREDO, TAMAULIPAS 
ANTONIO SOSA 

C
on miras a que quede lista a fi-

nales del año 2023 y comience 

la mudanza en 2024, la Agencia 

Nacional de Aduanas de Mexico 

(ANAM) comenzó los trabajos 

para establecerse en Nuevo Lare-

do, al norte de Tamaulipas. 

Esta fue una de las promesas del presi-

dente de la República, Andrés Manuel López 

Obrador desde su campaña presidencial, 

misma que ha comenzado a cristalizarse 

con trabajos de coordinación municipal y la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 

que será la encargada de desarrollar este 

complejo. 

“Esta obra es una realidad, como en su 

momento lo informó el presidente de Méxi-

co Andrés Manuel López Obrador, ese tema 

cada vez esta más cerca” dijo la alcaldesa 

Carmen Lilia Canturosas. 

LOS BENEFICIOS
El establecimiento de esta oficina en la con-

siderada puerta más importante del comer-

cio internacional de México a Estados Uni-

dos, traera multiples beneficios. 

De entrada la inversión se estima en 3 

mil millones de pesos, aplicados por la Se-

dena, con la promesa de contratar provee-

duría local para su construcción. 

A esta se suma la llegada de personas 

para la realización de diversos trámites, lo 

que repercutirá en el movimiento económi-

co en bienes inmuebles, renta de servicios, 

hospedaje y movilidad. 

“Es un reto importante para establecer 

todo lo necesario para que este complejo 

pueda desarrollarse y operar, pero estamos 

muy contentos de poder participar” dijo 

Canturosas. 

Con base en datos municipales, en Nue-

vo Laredo se genera 20% del IVA por opera-

ción de comercio exterior a nivel nacional y 

se da 40% del intercambio comercial entre 

México y Estados Unidos, por lo que es con-

siderada la puerta grante de nuestro país a 

la Unión Americana. 

SE TRABAJA EN 
CONECTIVIDAD AÉREA
Uno de los mayores retos en este proyecto es 

la conectividad aérea, en lo que ya se trabaja 

con aerolienas como Volaris y TAR.

Recientemente, en abril del presente 

año, Viva Aerobus inauguró un vuelo de este 

municipio a la Ciudad de México. 

El aeropuerto Quetzalcoatl de Nuevo 

Laredo es pequeño y nacional, “sigue sien-

do de los pocos que dependen del gobierno 

federal y no está concecionado. Es un cam-

bio en conjunto, donde todo se tendrá que ir 

alineando” dijo la alcaldesa. 

Para ello se busca ampliar la conecti-

vidad de manera nacional y poco a poco ir 

ampliando la posibilidad al extranjero. 

El secretario de desarrollo económico, 

Rolando Martín Guevara González, indicó 

que se ha planteado “por medio de TAR, con 

sede en Queretaro, incluirnos en el circui-

to de Nuveo Laredo, Querétaro y Veracruz; 

mientras que con Volaris, que está en Ti-

juana, que sea Nuevo Laredo, Tijuana y Los 

Cabos”.
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 ESTARÁ EN TAMAULIPAS

Carmen Lilia Canturosas, 
alcaldesa de Nuevo Laredo

Mejorar la 
conectividad aérea es 
uno de los mayores 
retos, ya trabajando de 
la mano con aerolíneas 
como Volaris y TAR

En Nuevo Laredo 

se instalará la 

ANAM

JOSÉ LUIS TAPIA



El campo 

tamaulipeco es 

fértil, pero necesita 

mejores condiciones de 

financiamiento

VLADIMIR MEZA

JOSÉ LUIS TAPIA
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AgroindustriA

ENTRE SORGO, 
AGAVE Y LIMÓN

LA producción 

dE sorgo EstE 

Año ALcAnzArá 

cifrAs récord 

dE más dE 2 

miLLonEs dE 

tonELAdAs 

TERESA MACÍAS

c
on sus 2 millones 125 mil 638 hec-
táreas de cultivo, Tamaulipas es 
considerada una tierra fértil, con 
envidiable producción de diver-
sos productos destacando a nivel 
nacional.

Sobresale en la producción de caña, sor-
go, maíz grano, maíz palomero, cártamo, al-
godón, trigo, cebolla, canola, limón, naranja, 
entre otros. 

Incluso en agave, con empresas tequile-
ras en González y mezcaleras en San Carlos, 
donde se cuenta con la Denominación de 
Origen (DO) y calidad de exportación. 

DEL AMARGO LIMÓN  
A LA DULCE CAÑA
El presidente del Consejo Estatal Agropecua-
rio de Tamaulipas, Jorge Luis López Martínez, 

destacó que “en Tamaulipas se cultivan cítri-
cos para jugo de naranja y somos relevantes 
en la producción de limón”. 

Es el segundo productor de naranja en 
México y el cuarto en cártamo, pero sin duda 
uno que sobresale es la caña de azúcar con 
2 millones 445 mil 288 toneladas producidas 
anuales. 

Pero en esta entidad se produce tam-
bién ajonjolí, algodón, arroz palay, cebolla, 
chile y soya.

PIDEN MEJORAR  
EL FINANCIAMIENTO
Para potenciar su riqueza, el campo tamau-
lipeco necesita mejores condiciones en cré-
ditos para avanzar y aumentar su producción

“Los créditos están muy restringidos, las 
tasas subieron porque el Banco de México 
las elevó como una medida de controlar la 
inflación, cada día están más altas y eso se-
miestanca el desarrollo agroindustrial”, pun-
tualizó López Martínez, quien añadió que el 
precio de combustibles y fertilizantes registra 
al menos dos años de alzas constantes. 

El productor estimó que la produccion 
permanecerá estable en 2022, pero advirtió 
que el desarrollo del PIB en el sector agroin-
dustrial será reducido y marginal, sin que so-
brepase el 1% de crecimiento. 
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